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Mesures en faveur de la coMMunauté nationale à l’étranger:

Un geste fort du Président de la République

Les instructions données 
par le président de 
la République, M. 

Abdelmadjid Tebboune, lors du 
dernier Conseil des ministres, 
relatives aux facilitations 
d’accueil des membres de la 
communauté nationale établie 
à l’étranger durant la saison 
estivale, constituent un jalon 
important et un geste fort 
de la part du président de la 
République.
Ces instructions visent à 
renforcer les dispositifs 
d’accueil et de prise en 
charge des Algériens établis à 
l’étranger, notamment durant 
la saison estivale.
Le président de la République 
avait ordonné la prise de toutes 
les mesures et dispositions 
nécessaires pour “assurer 
une meilleure prise en charge 
et fournir des services utiles” 
aux membres de la diaspora 
algérienne au niveau des ports 
et aéroports à travers la mise en 
place de facilitations au profit 
des détenteurs de passeports 
algériens afin de simplifier 
leur entrée au pays, tout au 
long de la saison estivale.
Dans cette optique, le secrétaire 
général du Mouvement 
dynamique des Algériens en 
France (Moudaf), Nasser 
Khabat, a salué un “geste fort” 
du président de la République 
qui confirme “l’attention 
portée à nos ressortissants où 
qu’ils se trouvent”.
Cette décision s’inscrit 
dans “la continuité des 
engagements du président de 
la République en faveur de la 
communauté nationale établie 
à l’étranger”, a déclaré à 
l’APS Nasser Khabat qui y voit 
“un jalon important dans la 

construction d’un lien durable 
et structurant entre la diaspora 
algérienne et son pays”.
Il a exprimé sa “pleine 
satisfaction” suite à cette 
instruction qui confirme 
“l’intégration pleine et entière 
des Algériens à l’étranger 
dans la dynamique nationale”, 
réaffirmant l’engagement du 
Moudaf à œuvrer avec les 
institutions nationales pour 
consolider le lien entre la 
communauté et sa mère patrie.
Pour sa part, le député, 
représentant de la 
communauté nationale à 
l’étranger à l’Assemblée 
populaire nationale (APN), 
Fares Rahmani, a réitéré 
sa reconnaissance pour 
l’intérêt accordé par le 
président de la République 
aux préoccupations des 
ressortissants algériens, que ce 
soit au niveau des aéroports, 
des ports ou des services 
consulaires, ainsi que les 
mesures visant à faciliter l’acte 
d’investissement aux membres 

de la communauté nationale 
dans leur pays d’origine.
Il a, entre autres, salué la 
décision permettant aux 
Algériens titulaires de 
passeports arrivés à expiration 
- et disposant d’un passeport 
étranger valide d’au moins six 
mois - de pouvoir entrer sur 
le territoire national par les 
ports et aéroports, une mesure 
jugée “utile et attendue”, 
notamment face à la forte 
demande enregistrée cette 
année au niveau des consulats 
pour le renouvellement des 
passeports.
Il s’est également réjoui 
des mesures de facilitation 
accordées aux familles de la 
communauté leur permettant 
d’entrer avec leurs véhicules 
à travers les différents 
ports algériens, soulignant 
l’importance de cette mesure 
dans la facilitation du retour 
des familles algériennes 
pendant la saison estivale.
Abondant dans le même sens, 
Saad Laanani, représentant 

de la communauté nationale 
établie en France à l’APN, 
a réaffirmé la satisfaction de 
la communauté vis-à-vis de 
ces mesures qui traduisent 
“une volonté politique 
forte d’intégration et de 
reconnaissance de la diaspora 
dans la dynamique nationale”.
“La communauté algérienne 
à l’étranger, en particulier 
en France, est très satisfaite 
de l’intérêt accordé par le 
président de la République aux 
membres de la communauté 
en vue de leur faciliter le 
retour au pays et d’alléger 
les procédures de voyage, 
notamment durant la saison 
estivale”, a-t-il déclaré, 
soulignant l’”impact positif” 
de ces mesures, y compris 
la possibilité d’acquérir des 
billets d’avion à tarif réduit.
Pour ce député, ces mesures 
traduisent l’attachement du 
président de la République 
à la communauté et à 
l’amélioration de ses 
conditions d’accueil et d’entrée 

au pays, particulièrement lors 
de la saison estivale.
De son côté, le coordinateur 
des associations de la société 
civile pour la communauté 
algérienne à l’étranger, 
Nedjah Djemai, a salué les 
efforts continus du président 
de la République en faveur 
de la diaspora, affirmant que 
depuis son arrivée à la tête de 
l’Etat, “il a toujours accordé 
une importance majeure aux 
préoccupations des Algériens 
établis à l’étranger”.
Il a mis en avant les mesures 
prises en matière de facilitation 
de l’entrée au pays, du transfert 
des dépouilles des Algériens 
décédés à l’étranger et du 
rapprochement des services 
consulaires des citoyens pour 
l’obtention des documents 
officiels, en particulier les 
passeports.
Il a salué, en outre, les récentes 
dispositions mises en œuvre au 
niveau des ports et aéroports, 
notamment la création de 
“couloirs verts” dédiés aux 
familles algériennes en 
provenance de l’étranger, 
permettant un passage rapide 
des contrôles douaniers et de 
police.
Ces mesures attestent 
de l’intérêt accordé à la 
communauté nationale par 
le président de la République 
qui n’a eu de cesse, lors de ses 
rencontres avec les membres 
de la communauté nationale 
à l’occasion de ses différents 
déplacements à l’étranger, 
d’insister sur la nécessité 
de la prise en charge des 
préoccupations soulevées 
par les Algériens établis à 
l’étranger.

Mouvement partiel dans le corps des chefs 
de daïra au niveau des wilayas

Le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales 
et de l’Aménagement du 

territoire, M. Brahim Merad, 
a opéré, jeudi, après accord du 
président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, un 
mouvement partiel dans le corps 

des chefs de daïra au niveau des 
wilayas, indique un communiqué 
du ministère.
“Après accord de Monsieur 
le président de la République, 
Monsieur le ministre de 
l’Intérieur, des Collectivités 
locales et de l’Aménagement du 

Territoire a opéré, jeudi 23 Dhou 
El Hijda 1446 correspondant au 
19 juin 2025, un mouvement 
partiel dans le corps des chefs de 
daïra au niveau des wilayas”, lit-
on dans le communiqué.
Ainsi, “quarante-quatre (44) 
cadres ont été promus chefs de 

daïra, cinquante-huit (58) chefs 
de daïra ont été mutés, six (6) 
chefs de daïra ont été admis à 
la retraite, il a été mis fin aux 
fonctions de huit (8) chefs de 
daïra et trois (3) chefs de daïra ont 
été appelés à d’autres fonctions”, 
selon le communiqué.        
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Le président de la République reçoit le président de la Cour 
constitutionnelle

COUR CONSTITUTIONNELLE:

 Constatation de la vacance du poste de président, Mme Leïla 
Aslaoui assure l’intérim

NOTAIRES, AVOCATS:

 Ces professions dans le viseur pour répondre aux exigences 
du GAFI

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a reçu, jeudi, le président de 
la Cour constitutionnelle, M. 
Omar Belhadj, à la demande 
de ce dernier, qui lui a remis 
une lettre demandant à être 
déchargé de la présidence de la 
Cour constitutionnelle pour des 
raisons personnelles, indique un 
communiqué de la Présidence de 
la République.
“Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, a 
reçu, ce jour, le président de la 
Cour constitutionnelle, M. Omar 

Belhadj, à la demande de ce 
dernier, qui lui a remis, lors de 
l’audience, une lettre demandant 
à être déchargé de la présidence 
de la Cour constitutionnelle 
pour des raisons personnelles, 
que Monsieur le président de la 
République a acceptée”, lit-on 
dans le communiqué.
“Conformément aux dispositions 
de l’article 6 du décret présidentiel 
22-93 du 5 Chaâbane 1443 
correspondant au 8 mars 2022 
relatif aux règles se rapportant 
à l’organisation de la Cour 
constitutionnelle, il est procédé à 
l’organisation d’une délibération 

de la Cour constitutionnelle, 

sous la présidence du membre le 

plus âgé, à l’effet de constater la 

vacance du poste de président. 

Une copie de la délibération 

est notifiée au président de 
la République et l’intérim 

de la présidence de la Cour 

constitutionnelle est assuré par 

le membre le plus âgé jusqu’à la 

désignation du nouveau président 

dans les quinze (15) jours suivant 

la notification prévue à l’article 6 
susmentionné”, ajoute la même 

source.

La Cour constitutionnelle 
a organisé, jeudi, une 
délibération pour constater 

la vacance du poste de président, 
et ce, sous la présidence du 
membre le plus âgé, Mme Leïla 
Aslaoui, qui assurera l’intérim 
jusqu’à la désignation d’un 
nouveau président.
“Conformément aux dispositions 
du décret présidentiel 22-93 du 
5 Chaâbane 1443 correspondant 
au 8 mars 2022 relatif aux règles 
se rapportant à l’organisation 
de la Cour constitutionnelle, 
notamment ses articles 6, 7 et 8, il 
a été procédé, jeudi 19 juin 2025, à 

l’organisation d’une délibération 
de la Cour constitutionnelle, 
sous la présidence du membre 

le plus âgé, Mme Leïla Aslaoui, 
à l’effet de constater la vacance 
du poste de président”, après que 

M. Omar Belhadj a demandé à 
être “déchargé de la présidence 
de la Cour constitutionnelle pour 
des raisons personnelles”, lit-on 
dans le communiqué de cette 
institution.
Mme Leïla Aslaoui, membre 
la plus âgée, assurera l’intérim 
de la présidence de la Cour 
constitutionnelle jusqu’à la 
désignation du nouveau président 
dans les quinze (15) jours 
suivant la notification prévue à 
l’article 6 du décret présidentiel 
susmentionné.
Le décret précise qu’il est 
procédé à l’organisation 

d’une délibération de la Cour 

constitutionnelle, sous la 

présidence du membre le plus 

âgé, à l’effet de constater la 

vacance du poste de président.

Une copie de la délibération 

est notifiée au président de 
la République et l’intérim 

de la présidence de la Cour 

constitutionnelle est assuré par 

le membre le plus âgé jusqu’à la 

désignation du nouveau président 

dans les quinze (15) jours suivant 

la notification prévue à l’article 6 
susmentionné, selon le texte.

Le gouvernement algérien 
renforce ses dispositifs de 
lutte contre le blanchiment 

d’argent et le financement du 
terrorisme. En réponse aux 
recommandations du Groupe 
d’action financière (GAFI) et 
aux pressions croissantes de 
la communauté internationale, 
l’Exécutif vient d’entamer une 
révision en profondeur de son 
cadre législatif.
Réuni mercredi sous la 
présidence du Premier ministre, 
Nadir Larbaoui, le gouvernement 
a examiné un projet de loi portant 
sur la prévention et la lutte contre 
le blanchiment d’argent et le 
financement du terrorisme.
Selon le communiqué officiel 
rendu public à l’issue de la 
réunion, cette réforme vise à « 
adapter le cadre législatif national 
aux engagements internationaux 
de l’Algérie » et à « renforcer les 
mécanismes juridiques existants 
face à l’évolution des menaces ».

Cette initiative intervient 
quelques mois après l’inscription 
de l’Algérie sur la liste grise du 
GAFI, en raison de « faiblesses 
structurelles » dans le système 
de surveillance financière. Le 11 
juin, la Commission européenne 
a à son tour ajouté le pays à sa 
liste noire des juridictions jugées 
à haut risque en matière de 
blanchiment.
Afin de sortir de ces listes, 
l’Algérie s’est engagée à remettre 
au GAFI, d’ici la fin du mois en 
cours, un rapport stratégique 
élaboré par le Comité national 
d’évaluation des risques. Ce 

document constituera le socle 
de la stratégie nationale 2024-
2026, fondée sur 19 évaluations 
sectorielles – dont six ont 
d’ores et déjà été finalisées ou 
enclenchées.
Lutte contre le blanchiment et 
le terrorisme : L’Algérie révise 
son arsenal juridique
Le rapport devra illustrer les 
efforts de l’État pour corriger 
les insuffisances signalées, 
notamment à travers des réformes 
inscrites dans la loi de finances 
2025, qui prévoit des restrictions 
drastiques sur les paiements en 
espèces.
Les professions juridiques telles 
que les notaires et les avocats 
sont désormais tenus d’imposer 
le paiement par chèque pour les 
transactions immobilières et la 
vente de véhicules.
Parallèlement, des sessions de 
formation ont été organisées au 
profit des notaires à travers le 
pays pour faciliter la mise en 
œuvre de ces nouvelles règles. 

Les autorités ont également 
lancé des évaluations ciblées 
sur plusieurs secteurs sensibles, 
incluant :
•Les personnes morales inscrites 
au CNRC,
•Les actifs virtuels sous la 
supervision de la Banque 
d’Algérie,
•Les organisations à but non 
lucratif, placées sous le contrôle 
du ministère de l’Intérieur.
Les agents immobiliers, les 
marchands de métaux précieux et 
les notaires sont identifiés comme 
des professions particulièrement 
à risque. Ces derniers sont 
explicitement désignés par le 
GAFI comme maillons sensibles 
dans la chaîne de blanchiment, 
justifiant un renforcement du 
contrôle de leurs activités.
Données personnelles et 
promotion immobilière : deux 
autres chantiers ouverts
Outre le texte sur la lutte contre 
le blanchiment, le gouvernement 
a également étudié un avant-

projet de loi sur la protection des 
données à caractère personnel. 
Le texte vise à consolider les 
garanties offertes aux citoyens 
en matière de respect de la 
vie privée, tout en alignant 
la législation algérienne sur 
les normes internationales en 
vigueur.
Enfin, l’Exécutif a examiné un 
projet de cadre réglementaire 
régissant les concessions 
foncières transférables dans le 
domaine privé de l’État, destiné à 
favoriser la réalisation de projets 
de promotion immobilière à 
caractère commercial.
En multipliant les réformes et 
les mesures d’ajustement, Alger 
cherche à rassurer ses partenaires 
et à améliorer son image sur 
la scène financière mondiale. 
L’enjeu est de taille : rétablir 
la confiance des investisseurs, 
éviter l’isolement bancaire et 
relancer les flux financiers vers 
l’économie nationale.
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retour  au PaYs :

 Ports et aéroports algériens fin prêts pour accueillir les estivants

À l’approche d’un été qui 
s’annonce dense, l’Algérie 
déploie un vaste dispositif 

logistique pour accueillir les 
milliers de ressortissants algériens 
établis à l’étranger, qui affluent 
traditionnellement durant la saison 
estivale. Des ports aux aéroports, 
en passant par les gares maritimes, 
les autorités entendent garantir un 
retour fluide, sécurisé et chaleureux 
à tous les voyageurs.
Le ministre des Transports, Saïd 
Sayoud, a donné le coup d’envoi 
de cette mobilisation depuis le 
port d’Alger. Lors d’une visite 
d’inspection, il a exprimé sa 
satisfaction face aux préparatifs en 
place : « Le port d’Alger est fin prêt.
Il reflète les efforts fournis à 
l’échelle nationale pour accueillir 
nos concitoyens dans la dignité. 
» Le ministre a aussi salué les 
améliorations apportées aux gares 
maritimes d’Alger et d’Oran, où de 
nouvelles facilités ont été mises en 

place pour fluidifier les formalités 
d’embarquement.
Symbole fort de cette volonté 
d’amélioration continue, le 
directeur général du port d’Alger, 
Boulaam Abdelhamid, a annoncé 
le lancement d’une nouvelle liaison 
maritime dédiée aux Algériens de 
l’étranger.
En complément, un couloir vert 
a été aménagé afin de faciliter le 
passage des familles aux contrôles 
portuaires. Les services de sécurité, 
de douane et de police ont également 
été renforcés pour assurer un 
traitement rapide et efficace.
Performance logistique et gestion 
fluide
Chaque année, le port d’Alger 
traite environ 360 000 passagers et 
180 000 véhicules. Pour maintenir 
un niveau de service optimal, 
une équipe de maintenance est 
désormais opérationnelle 24h/24. 
Des espaces commerciaux ont 
aussi été ouverts au sein de la gare 

maritime pour mieux servir les 
voyageurs.
Concernant la gestion des véhicules 
importés, le ministre a salué la 
performance réalisée récemment, 
avec plus de 600 véhicules traités 
en moins de deux heures dans l’un 
des ports du pays, démontrant une 
amélioration notable de la réactivité 
des services portuaires.
Aéroports et transport terrestre 
également mobilisés

Les aéroports algériens, dont la 
compagnie Air Algérie est au cœur 
du dispositif, sont également prêts 
à accueillir les voyageurs dans des 
conditions optimales. Le ministre 
a rappelé que des renforts en 
transport terrestre ont été planifiés 
pour faciliter les déplacements 
entre wilayas durant l’été.
Pour faire face à l’augmentation de 
la demande, un nouveau ferry est 
venu renforcer la flotte nationale, 

portant à quatre le nombre de 
navires en service. Fait marquant 
: des opérateurs privés comme El 
Aurès ont obtenu l’autorisation de 
lancer leurs activités maritimes. 
Cette ouverture vise à encourager la 
concurrence et à offrir des services 
de meilleure qualité à des tarifs 
compétitifs.
Anticipation et accueil humain au 
cœur de la stratégie
La vente des billets avant l’été 
s’est déroulée sans accroc, signe 
d’une bonne coordination entre les 
institutions. Pour Saïd Sayoud, cette 
saison 2025 est une opportunité de 
démontrer la capacité de l’Algérie 
à accueillir sa communauté 
dans les meilleures conditions, 
en conjuguant modernisation, 
anticipation et sens de l’hospitalité.
L’État algérien affiche ainsi sa 
volonté de faire de chaque retour 
au pays une expérience fluide, 
organisée et chaleureuse, à la 
hauteur des attentes de sa diaspora.

entMv : 

320 traversées programmées 
durant la saison estivale

BeM / Bac:
Le ministère de l’Education exprime sa 
considération aux différents secteurs, 

instances et organes nationaux
L’Entreprise nationale de transport 

maritime de voyageurs (ENTMV) a 
programmé 320 traversées maritimes 

durant la saison estivale 2025, en vue de 
répondre à la forte demande enregistrée durant 
cette période, a indiqué, jeudi, le Directeur 
général de l’entreprise, Sofiane Boudaran.
Lors de la cérémonie de réception du 
navire grec “EL. VENIZELOS”, affrété par 
l’entreprise pour renforcer la flotte maritime 
durant la saison estivale, M. Boudaran a 
précisé que le programme de cette saison avait 
été élaboré en adéquation avec les besoins des 
clients, sur la base des résultats des études 
menées dans ce domaine.
Le programme estival de l’entreprise prévoit 
200 traversées entre l’Algérie et la France, 
reliant les ports d’Annaba, Skikda, Béjaïa, 
Alger et Oran à ceux de Marseille et de Sète, 
ainsi que 120 traversées entre l’Algérie et 
l’Espagne, reliant les ports d’Alger et d’Oran à 
celui d’Alicante.
Le programme sera mis en œuvre à travers 
quatre (04) navires, y compris le navire grec 
affrété, avec la mise en place de dispositions 
spéciales pour améliorer la qualité des 
prestations, faciliter les procédures d’accueil 
et les opérations d’embarquement, en 
coordination avec les autorités concernées, 
selon le DG de l’entreprise.
Par ailleurs, l’entreprise a fixé des tarifs 
“incitatifs et compétitifs”, notamment à travers 
des offres promotionnelles spéciales pour 
encourager les membres de la communauté 
algérienne à l’étranger à passer leurs vacances 
en famille en Algérie, à l’instar des offres “El 
Bahia”, “El Amal” et “El Hana”, a-t-il fait 
savoir.
La cérémonie de réception du navire affrété a 
été présidée par le ministre des Transports, M. 
Saïd Sayoud, en présence du secrétaire d’Etat 
auprès du ministre des Affaires étrangères, 
chargé de la Communauté nationale à 
l’étranger,
M. Sofiane Chaib, du DG de l’ENTMV, M. 
Sofiane Boudaran et du directeur général 
de l’Entreprise portuaire d’Alger (EPAL), 
Abdelhamid Boulaam.
A cette occasion, M. Sayoud a indiqué que 
“le ministère des Transports a mobilisé tous 
les moyens logistiques et humains en vue 
d’assurer les meilleures prestations, et refléter 

ainsi la véritable image d’un pays qui accueille 
ses enfants avec fierté et honneur”.
Saluant l’esprit de coordination et de 
complémentarité entre les différents acteurs 
sur le terrain, le ministre a précisé que les 
efforts déployés ne se limitent pas à l’aspect 
relatif aux prestations, mais englobent 
également l’amélioration de l’infrastructure, 
le renforcement des capacités de la flotte et 
la modernisation des mécanismes de travail, 
de manière à consacrer le concept du service 
public aux standards modernes et efficaces.
Dans son allocution, le secrétaire d’Etat auprès 
du ministre des Affaires étrangères, chargé de 
la Communauté nationale à l’étranger a salué 
les efforts consentis par les différents secteurs 
concernés, particulièrement le secteur des 
transports qui œuvre à améliorer la qualité 
de la performance en vue de consolider les 
liens entre les membres de la communauté 
à l’étranger et le pays d’origine durant cette 
saison.
Le DG de l’EPAL a, quant à lui, mis en lumière 
une série de mesures prises par les services 
portuaires pour garantir une traversée fluide, 
à l’instar de la mise en place d’un couloir 
vert destiné aux familles, l’affectation d’une 
équipe d’agents de sécurité pour orienter les 
voyageurs, la mise à disposition d’une équipe 
de maintenance active 24h/24 et 7j/7 pour la 
prise en charge en temps réel de la réparation 
des équipements et des installations nécessaires 
aux voyageurs, ainsi que l’ouverture de points 
de vente au niveau de la gare maritime afin de 
répondre aux besoins des passagers.
La gare maritime du port d’Alger accueille 
chaque année environ 350.000 voyageurs 
et quelque 180.000 véhicules, a indiqué M. 
Boulaam, soulignant que ces chiffres sont 
appelés à augmenter avec l’entrée en service 
de plusieurs nouvelles compagnies de transport 
maritime de voyageurs durant cette saison.

Le ministère de l’Education nationale a 
exprimé, jeudi, “ses vifs remerciements 
et sa haute considération” à 

l’ensemble des secteurs, instances et organes 
nationaux pour leur contribution à la réussite 
de cette étape éducative et sociale importante 
et pour les efforts déployés dans le cadre de 
l’approche de l’Etat algérien visant à garantir 
le principe d’égalité des chances et à assurer 
les conditions propices aux candidats.
Dans un communiqué, le ministère a exprimé 
ses remerciements et sa considération 
aux membres de l’équipe chargée de la 
préparation et de l’impression des sujets 
des examens scolaires nationaux, qui ont 
accompli leurs missions dans des conditions 
exceptionnelles, marquées par un isolement 
total d’environ un mois pour l’examen du 
Brevet d’Enseignement
Moyen (BEM), et de plus de quarante jours 
pour celui du Baccalauréat, et “démontré, 
par leur haute compétence, leur patriotisme 
sincère et leur profond attachement à 
accomplir leur devoir, qu’ils étaient dignes 
de cette noble mission, d’autant que les sujets 
avaient porté sur le programme scolaire et les 
cours dispensés, ce qui témoigne du sérieux 
et de la rigueur dans la préparation, ainsi 
que de l’attachement constant au principe 
d’égalité des chances pour tous”.
Le ministère de l’Education nationale a 
adressé également, selon le communiqué, 
ses remerciements et sa reconnaissance 
au ministère de la Défense nationale, tous 
organes et services confondus, pour l’appui 
continu apporté à la sécurisation du transport 
des sujets d’examen et l’accompagnement 
de l’opération à travers l’ensemble du 
territoire national, particulièrement dans 
les régions frontalières et éloignées, outre 
les efforts de qualité du commandement de 
la Gendarmerie nationale pour sécuriser les 
centres d’examen, accompagner les équipes 
chargées du transport des sujets et des copies, 
et veiller à la sécurité des candidats et des 
encadreurs.
Le ministère a exprimé également sa gratitude 
et sa reconnaissance à l’Organe national de 
prévention et de lutte contre les infractions 

liées aux technologies de l’information et 
de la communication et à travers lui à la 
cellule technique mise en place à son niveau, 
pour “le rôle de premier plan qu’elle a eu 
dans la surveillance proactive des contenus 
numériques suspects et l’intervention rapide 
et efficace face aux tentatives de diffusion 
des sujets et de tout contenu trompeur via 
le cyberespace. Cette coopération a permis 
de “renforcer la crédibilité des examens et 
de garantir l’égalité des chances pour les 
candidats”.
Le ministère de l’Intérieur, des Collectivités 
locales et de l’Aménagement du territoire 
a été aussi saluée pour la coordination 
efficace au niveau des wilayas, des daïras 
et des communes, et l’engagement des 
walis et des présidents des Assemblées 
populaires communales (APC) à soutenir et 
à accompagner les directions de l’éducation 
à toutes les étapes de l’examen, notamment 
en ce qui concerne l’encadrement local et la 
logistique, ainsi que la Direction générale 
de la Sûreté nationale (DGSN) pour la 
couverture sécuritaire totale des centres 
d’examen au sein du tissu urbain, la garantie 
du bon déroulement de l’examen pour les 
candidats et les encadrants, la sécurisation 
des périmètres des établissements éducatifs 
et des centres d’impression et de collecte, 
et l’accompagnement des équipes chargées 
du transport des sujets et des copies des 
candidats.
Il en est de même pour la Direction générale 
de la Protection civile (DGPC) qui a mobilisé 
des unités d’intervention et de secours, en état 
d’alerte permanent, et assuré une couverture 
préventive des centres d’examen, de collecte 
et de correction.
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COMMERCE EXTÉRIEUR: 

Rencontre d’évaluation de la 7e édition de la Foire des produits 
algériens à Nouakchott

La nouvelle compagnie aérienne de transport domestique 
entrera bientôt en service

Accord pour le transfert de propriété de Tassili Airlines
 à Air Algérie

L’Algérie participe avec une importante délégation économique 
à la Foire internationale de Sfax

Le ministre du Commerce 
extérieur et de la Promotion 
des exportations, Kamel 

Rezig, a présidé, jeudi à Alger, 
une rencontre d’évaluation de la 
7e édition la Foire des produits 
algériens à Nouakchott, tenue du 
22 au 28 mai dernier.
La rencontre s’est déroulée 
en présence du directeur de la 
promotion et du soutien aux 
échanges économiques au 
ministère des Affaires étrangères, 
de la Communauté nationale 
à l’étranger et des Affaires 
africaines, Rabah Fassih, ainsi que 
des représentants d’associations 
professionnelles, d’organisations 

patronales et d’opérateurs 
économiques ayant pris part à cet 
événement.
A cette occasion, M. Rezig a 
souligné que cette réunion visait 

à faire le point sur les aspects 
positifs à développer mais aussi 
sur les lacunes à rattraper pour les 
prochaines éditions.
Saluant le succès de cette 7e 

édition, qui a réuni plus de 200 
exposants, le ministre a exhorté les 
exportateurs à s’orienter davantage 
vers le marché mauritanien, étant 
une porte d’accès vers les pays de 
l’Afrique de l’Ouest, et ce pour 
contribuer à la promotion des 
exportations hors hydrocarbures.
Il a également affirmé que les 
efforts seraient focalisés sur 
l’organisation de salons spécialisés 
en Mauritanie, compte tenu 
de l’engouement notable des 
consommateurs mauritaniens pour 
les produits algériens, révélant que 
les préparatifs étaient en cours pour 
l’organisation d’un salon dédié 
aux produits pharmaceutiques, 

parapharmaceutiques et aux 

services de santé à Nouakchott.

Par ailleurs, le ministère du 

Commerce extérieur œuvre à 

arrêter un calendrier pour les salons 

internationaux auxquels l’Algérie 

participera jusqu’à la fin de l’année 
2026, afin de permettre aux 
opérateurs économiques de bien 

préparer leur participation, ajoute le 

ministre, insistant sur l’importance 

de sélectionner soigneusement les 

produits à présenter lors de chaque 

manifestation.

Le ministre des Transports, 
Saïd Sayoud, a fait savoir 
jeudi que la compagnie de 

transport aérien domestique que 
le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune a ordonné 
de créer, entrerait en service dans 
quelques semaines, affirmant 
qu’elle résoudrait plusieurs 

problèmes de transport pour les 
habitants des wilayas du Sud.
Répondant aux questions des 
membres de l’Assemblée 
populaire nationale (APN) lors 
d’une plénière présidée par le 
vice-président de l’APN, Zouhaier 
Nasri, en présence de la ministre 
des Relations avec le Parlement, 
Kaouter Krikou, et de membres 
du Gouvernement, M. Sayoud 
a salué la décision du président 
de la République relative à la 
création de cette compagnie, la 
qualifiant d’”adéquate et idoine”, 
une décision qui est à même, 
dit-il, de “résoudre toutes les 

problématiques des habitants des 
wilayas du Sud”.
“Nous avons franchi de grands pas, 
et si les choses se passent ainsi, la 
compagnie entrera incessamment 
en service, dans quelques 
semaines”, assure-t-il.
Le ministre a indiqué que l’Etat 
“travaille sur d’autres mesures 
afin de résoudre le problème du 
transport aérien des habitants du 
Sud en destination des wilayas du 
Nord”, soulignant la nécessité de 
prendre en charge cette catégorie, 
notamment dans les wilayas 
de Tamanrasset et Bordj Badji 
Mokhtar, qui n’ont pas d’autres 

alternatives que le transport aérien, 
notamment pour les déplacements 
médicaux.
Concernant le transport ferroviaire, 
M. Sayoud a précisé que la priorité 
de l’Etat actuellement consistait en 
les grandes lignes qui ont connu 
d’importants investissements, tels 
que la ligne Gara Djebilet- Bechar, 
Bled el Hadba-Annaba et Bechar-
Beni Abbes, ajoutant “qu’après 
l’achèvement de ces projets, ils 
seront reliés aux wilayas voisines, 
une nécessité qui s’impose dans un 
proche avenir, afin de réaliser une 
rentabilité et une efficacité socio-
économique”.

Et dans le but d’assurer un nombre 
suffisant de bus aux citoyens des 
dix nouvelles wilayas, le ministre 
a affirmé que “les efforts étaient 
en cours pour l’exploitation de 
l’excédent des bus de transport 
des étudiants, en vue de le mettre 
à la disposition de ces wilayas, afin 
de fournir aux citoyens un service 
public acceptable”.
Par ailleurs, le ministre a souligné 
l’importance du projet de 
réalisation de la ligne de tramway 
de la wilaya de Bechar, ajoutant 
que cela requerrait l’actualisation 
de l’étude technique avant 
d’entamer la réalisation”.  

Le transfert de propriété 
de la compagnie aérienne 
nationale Tassili Airlines du 

groupe Sonatrach holding activités 
extérieures et soutien (relevant 
de Sonatrach) à Air Algérie, sera 
opéré en vertu d’un accord signé 
jeudi à Alger, entre les deux parties.
Selon un communiqué d’Air 
Algérie, l’accord a été signé au 
siège du ministère des Transports 
par le PDG de la compagnie, 
Hamza Benhamouda et le PDG 

de Sonatrach holding activités 
extérieures et soutien, Mohamed 
Tira, en présence du ministre du 
secteur, Saïd Sayoud.
“L’accord cadre définit les 
mécanismes réglementaires 
adoptés pour l’exécution 
minutieuse de l’opération de 
transfert, ce qui garantit un 
transfert organisé de la propriété 
et la continuité de l’activité dans 
un cadre légal et reflète le respect 
par les deux parties des principes 

de gouvernance et d’intégration 
stratégique en matière de transport 
aérien”, ajoute le communiqué.
L’accord se veut “un premier pas 
stratégique dans le processus 
de transfert de Tassili Airlines, 
au titre d’une vision nationale 
visant à développer le transport 
aérien domestique et à renforcer 
les liaisons entre les différentes 
wilayas du pays”, a-t-on précisé.
A cet effet, Air Algérie a affirmé son 
engagement total pour la réussite 

de ce transfert “stratégique”, à 
travers la mobilisation de toutes ses 
ressources en vue d’une transition 
“fluide et efficace” assurant la 

continuité des services et soutenant 
l’intégration institutionnelle dans 
le domaine de l’aviation.
Cette opération intervient en 
application des instructions 
données par le président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, lors d’une réunion 
spéciale tenue le 12 mars 2025, 
concernant la création d’une 
Compagnie aérienne nationale de 
transport domestique.

L’Algérie participe 
avec une importante 
délégation économique 

à la 59e édition de la Foire 
internationale de Sfax (Tunisie), 
qui se tient du 17 juin au 1er juillet, 
indique mercredi un communiqué 
du ministère du Commerce 
extérieur et de la Promotion des 
exportations.
Plus de 20 entreprises nationales 
leaders dans divers secteurs 
de production, tels que les 
industries agroalimentaires, 

l’électroménager, les produits 
cosmétiques, le textile, 
l’habillement et l’artisanat, 
participent à cet événement avec 
une large gamme de produits 
locaux répondant aux meilleures 
normes de qualité et d’innovation, 
selon la même source.
Placée sous l’égide du ministère 
du Commerce extérieur et de la 
Promotion des exportations, cette 
participation, qui s’inscrit dans 
le cadre de “la mise en œuvre 
des instructions du président de 

la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune”, vise à “promouvoir 
les échanges commerciaux 
avec les autres pays africains, 
notamment la Tunisie, pays frère, 

ouvrir de nouvelles perspectives 
d’exportation hors hydrocarbures 
et établir des partenariats 
stratégiques avec différents 
acteurs économiques, en droite 
ligne avec les efforts nationaux de 
diversification de l’économie et de 
promotion des produits algériens à 
l’étranger”.
Le programme de la participation 
algérienne à la Foire internationale 
de Sfax prévoit des rencontres B2B 
avec des entreprises tunisiennes, 
afin d’examiner les opportunités 

d’échange et de partenariat et 

de faciliter l’intégration dans les 

chaînes de valeur régionales.

Des ateliers techniques sont 

également au programme 

pour discuter des perspectives 

d’intégration économique entre 

l’Algérie et la Tunisie et mettre 

en lumière les opportunités 

d’investissement et de fabrication 

conjointe.
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ANNABA:

 Lancement d'une session de 
formation en prévision de la 

saison estivale 2025

ANNABA / CITÉ SAFSAF 

La saleté persiste sous les 
bâtiments malgré les travaux 

d’aménagement

ÉTÉ 2025 À ANNABA : 

Des locations d’été qui font fuir 
les estivants. Un plafonnement 

des prix s’impose

 ANNABA / EDUCATION NATIONALE 

Des élèves brillants qualifiés 
pour le 3ème tour de l’olympiade 
algérienne de mathématiques

À l’approche de la saison estivale, 
la wilaya d’Annaba met les 
bouchées doubles pour assurer 

un accueil de qualité aux estivants. C’est 
dans ce contexte que le Secrétaire général 
de la wilaya, accompagné du Directeur 
du tourisme et de l’artisanat, a supervisé 
l’ouverture officielle d’une session de 
formation dédiée aux gestionnaires des 
plages.
Cette rencontre, qui s’est déroulée en 
présence des autorités locales et de divers 
partenaires institutionnels, s’inscrit dans 
une démarche de préparation rigoureuse 
du littoral annabi. L’objectif est de 

permettre aux gestionnaires de mieux 
cerner les exigences de leurs missions, en 
les sensibilisant aux différents aspects liés 
à la gestion quotidienne des plages, à la 
sécurité, à l’hygiène et à la coordination 
intersectorielle.
Ce programme de formation témoigne 
de la volonté des autorités de garantir 
un environnement balnéaire sécurisé, 
propre et accueillant, en misant sur 
l’anticipation et la professionnalisation 
des acteurs impliqués. À travers cette 
démarche proactive, la wilaya d’Annaba 
réaffirme son engagement à faire de la 
saison estivale 2025 une réussite sur tous 
les plans.

Alors que plusieurs cités de la 
ville d’Annaba ont récemment 
bénéficié d’opérations 

d’aménagement et d’embellissement, 
la situation à la cité Safsaf suscite 
l’inquiétude des habitants. Ces derniers 
dénoncent l’état d’insalubrité persistant 
sous les bâtiments, et les atteintes à 
l’environnement, devenus avec le temps 
un véritable point noir pour cette localité, 
pourtant en pleine rénovation.
Malgré les trottoirs refaits, les chaussées 
réhabilitées et les espaces publics 
aménagés, les dessous des immeubles 
continuent d’être envahis par les ordures 
ménagères, les déchets en tous genres et 
parfois même des eaux stagnantes et des 
sacs de récupération de déchets plastiques. 

Une réalité qui nuit non seulement à 
l’image de la cité, mais surtout à la santé 
et à la qualité de vie des résidents.
Les habitants pointent du doigt un manque 
de suivi, une absence de sensibilisation et, 
parfois, un comportement incivique de 
certains résidents. Ils appellent à une prise 
en charge urgente de cette problématique, 
non pas ponctuelle, mais durable, qui 
passe autant par le nettoyage régulier que 
par la responsabilisation collective.
La cité Safsaf, à l’instar d’autres 
ensembles urbains, a besoin d’une gestion 
plus rigoureuse de son environnement 
immédiat, pour que les efforts 
d’aménagement entrepris trouvent tout 
leur sens et profitent pleinement à ses 
habitants.

À l’approche de la haute saison 
estivale, de nombreuses familles 
désireuses de passer leurs 

vacances sur la côte annabi constatent 
une flambée des prix des locations. Villas, 
appartements ou simples studios, les offres 
se multiplient, mais à des tarifs souvent 
jugés exorbitants, voire inaccessibles 
pour une grande partie des vacanciers.
Ce phénomène, qui tend à se répéter 
chaque année, suscite un mécontentement 
croissant. Beaucoup dénoncent une 
spéculation injustifiée, accentuée par 
l’absence d’un encadrement rigoureux 
du marché locatif saisonnier. Certains 
propriétaires, profitant de la forte 
demande, n’hésitent pas à doubler, voire 

tripler les prix, sans réelle amélioration 
des conditions d’hébergement.
Face à cette situation, les appels se 
multiplient en faveur d’une régulation plus 
stricte et d’une intervention des autorités 
pour protéger les familles à revenu 
moyen. D’autres appellent à encourager 
les solutions d’hébergement public ou 
communautaire, plus accessibles et mieux 
contrôlées.
Annaba, connue pour ses plages 
magnifiques et son attractivité estivale, 
risque de voir son image écornée si l'accès 
à ses côtes devient un luxe. Pour préserver 
son dynamisme touristique, un équilibre 
entre l’offre et la demande semble plus 
que jamais nécessaire.

Dans le cadre du troisième tour 
éliminatoire de la 2ème édition 
de l’olympiade algérienne de 

mathématiques, prévue pour l’année 
2025, la Direction de l’éducation 
nationale d’Annaba a accueilli, jeudi 
dernier, les élèves qualifiés accompagnés 
de leurs parents, à l’occasion de leur 
départ vers Alger pour participer aux 
épreuves programmées au lycée national 
des mathématiques "Mohand Mokhbi".
La rencontre s’est tenue au siège de la 
direction, en présence du Directeur de 
l’éducation nationale et du chef de service 
de la scolarité et des examens. Ce moment 
symbolique a été l’occasion d’encourager 
ces jeunes talents qui représenteront 
fièrement la wilaya d’Annaba dans cette 
prestigieuse compétition nationale.
L’olympiade vise à détecter et à développer 

les compétences exceptionnelles des élèves 
dans le domaine des mathématiques, tout 
en jetant les bases d’une élite capable de 
porter haut les couleurs de la wilaya, voire 
du pays, dans les compétitions futures à 
l’échelle nationale et internationale.
Parmi les candidats retenus figurent 
trois élèves prometteurs issus de 
différents établissements d’Annaba : 
Salah Bouchareb Seif El Islam, élève 
de première année secondaire au lycée 
Boumerouane, Kimouche Taki, élève 
de deuxième année secondaire au lycée 
Moubarek El Mili, et Bellili Hamza, élève 
de troisième année moyenne au CEM El 
Arabi Tebessi.
Tous les espoirs sont permis pour ces 
jeunes mathématiciens, dont le parcours 
force déjà l’admiration. Bonne chance 
aux candidats. 

SihemFerdjallah

SihemFerdjallah
SihemFerdjallah

SihemFerdjallah



ANNABA / EL BOUNI 

Renforcement de la sécurité 
à ‘’Bouzaâroura’’ :

 Sept interpellations et vingt 
arrestations en une semaine

ANNABA / DIRECTION DE COMMERCE 

Inspection sur le contrôle des 
stocks et de leur conformité 

à Sidi Salem

EL TARF / SÛRETÉ DE WILAYA

Arrestation d’un trafiquant de 
psychotropes

ANNABA / NOYADE

Accident tragique à Berrahal : 
Un adolescent se noie dans une marre d’eau

ANNABA / SÛRETÉ DE WILAYA

Appel à plus de prudence aux 
objets laissés dans les véhicules 

en saison estivale

Dans le cadre de la lutte contre la 
criminalité urbaine, les services 
de la sûreté urbaine 3 d’El Bouni, 

situés dans la cité ‘’Bouzaâroura’’, ont 
intensifié leur présence sur le terrain, 
multipliant les patrouilles et les opérations 
de contrôle. Une stratégie qui commence 
à porter ses fruits.
Selon un communiqué officiel, cette 
action de terrain ciblée a permis, en 
l’espace d’une semaine, l’interpellation 
de sept individus impliqués dans diverses 
affaires, notamment la détention de 
drogues et de substances psychotropes, 
ainsi que la possession d’armes blanches 
prohibées, souvent synonymes de 
violences urbaines. Dans le même élan, 
vingt personnes faisant l’objet de mandats 
de recherche émis par les autorités 
judiciaires ont également été arrêtées. 
Ces individus étaient recherchés pour 

divers délits, et leur localisation a été 
rendue possible grâce au renforcement 
des dispositifs de surveillance et à 
l’exploitation d’informations inter-unités 
opérationnelles. Les suspects ont été 
soumis aux procédures légales d’usage, 
et présentés devant le procureur de la 
république territorialement compétent, 
précise la même source. Cette série 
d’interventions s’inscrit dans une politique 
continue de sécurisation de l’espace

Dans le cadre de la mise en œuvre 
du programme de surveillance 
des espaces de stockage, une 

mission de terrain a été menée par les 
services de la direction du commerce 
dans la zone industrielle et commerciale 
de Sidi Salem, relevant de la commune 
d’El Bouni. Cette opération a porté 
sur le suivi des stocks entreposés, la 
vérification du statut juridique des 
opérateurs économiques, ainsi que 
l’évaluation de leur conformité aux lois 
et réglementations en vigueur. Ce type de 
mission vise à renforcer le contrôle de la 
chaîne d’approvisionnement, prévenir les 
pratiques illicites et garantir la sécurité 
des produits stockés, notamment ceux 
soumis à des conditions particulières de 
conservation dans les chambres froides ou 

les entrepôts. La direction du commerce 
poursuit ainsi ses efforts pour assurer la 
transparence et la régularité des activités 
commerciales dans les différentes zones 
économiques du territoire.

Dans le cadre de la lutte contre la 
criminalité liée aux stupéfiants, 
les éléments de la sûreté de 

la commune de Besbes, relevant de la 
sûreté de wilaya d’El Tarf, ont procédé à 
l’arrestation d’un jeune homme âgé de 20 
ans, originaire de la wilaya d’El Tarf, pour 
trafic illégal de substances psychotropes. 
L’opération, menée sous la supervision 
du parquet régional compétent, a permis 
la saisie de 137 comprimés psychotropes 
en possession du suspect. Les services de 
sécurité ont mené l’enquête avec efficacité, 

permettant d’interpeler l’individu et de 
réunir les preuves nécessaires. À l’issue 
des procédures légales d’usage, un dossier 
judiciaire a été constitué à son encontre. 
Le mis en cause a été présenté devant le 
procureur de la république près le tribunal 
de Drean pour détention et tentative de 
revente de substances psychotropes. 
Cette opération s’inscrit dans les efforts 
constants déployés par les forces de 
l’ordre pour endiguer le fléau de la drogue 
et protéger la société, notamment la 
jeunesse, contre ses ravages.

Un drame s’est 
produit, avant-hier 
en fin de journée 

au niveau du village Azri 

Mokrane, dans la commune 
et de Berrahal, relevant de 
la wilaya d’Annaba. Les 

unités de la protection civile 
sont intervenues à 19h37 
pour repêcher le corps sans 
vie d’un adolescent de 15 
ans, victime de noyade dans 
une marre d’eau. Malgré 
l’intervention rapide, l’enfant 
n’a pu être sauvé. Son corps 
a été transféré vers la morgue 

de l’hôpital Ibn Sina, où une 
enquête a été ouverte pour 
déterminer les circonstances 
exactes du drame. Ce type 
d’incident rappelle la nécessité 
de renforcer la sensibilisation 
aux risques, même dans des 
zones considérées comme non 
dangereuses. Une enquête a 

été diligentée par les services 
concernés pour élucider les 
raisons exactes de ce drame. 
La mort par noyade représente, 
lors de la saison estivale, l’une 
des principales causes de 
mortalité, notamment chez les 
enfants de moins de 11 ans et 
les adolescents.

Avec l’arrivée des fortes chaleurs 
estivales, la température à 
l’intérieur d’un véhicule exposé 

au soleil peut rapidement dépasser les 
60°C, représentant un véritable danger 
pour certains objets du quotidien. La 
sûreté de wilaya appelle à la vigilance et 
rappelle qu’il est essentiel de ne jamais 
laisser certains articles dans une voiture 
stationnée en plein soleil, même pour une 
courte durée.  Notamment bouteille d’eau 
en plastique : placée sous les rayons directs 
du soleil, elle peut agir comme une loupe, 
concentrant la lumière et provoquant un 
départ de feu sur les sièges ou tapis de 
voiture. Batterie externe ou chargeur de 
téléphone : la surchauffe de ces appareils 
peut entraîner une dégradation chimique, 
voire une explosion, surtout s’ils sont de 
qualité médiocre ou défectueux. Cigarette 
électronique : composée de composants 
électroniques et d’une batterie lithium-
ion, elle est hautement inflammable et 
peut exploser en cas de forte chaleur. 
Ainsi que les Flacon de parfum : sous 

pression et contenant de l’alcool, il peut 
éclater ou s’enflammer s’il est exposé 
longtemps à une température excessive. 
Puisque en période de chaleur, pensez 
à vider votre véhicule de tout objet 
susceptible de réagir à la chaleur et garez-
le, si possible, à l’ombre ou utilisez un 
pare-soleil.La prévention reste le meilleur 
moyen d’éviter les incendies accidentels 
et de protéger les vies et les biens.

S.Y
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annaBa / sidi saleM :

Préservation de la façade maritime : 
Plus de 50 constructions illicites démolies

D
ans le cadre des 

préparatifs de la saison 

estivale, les services de 

l’APC d’El Bouni ont mené une 

vaste opération de démolition 

de constructions illicites qui 

amochaient le site littoral 

de Sidi Salem. Plus de 50 

bâtisses non autorisées, ont été 

totalement rasées. Cette action 

résulte de la mise en œuvre 

d’un programme plus large 

de réhabilitation de la façade 

maritime, destiné à améliorer 

l’image de la ville et à garantir 

un cadre plus accueillant pour 

les estivants. Les autorités 

locales ont souligné que ces 

constructions anarchiques 

nuisaient au tissu urbanistique 

du site et entravaient l’accès aux 

plages. « Le but est de restituer 

à la façade  de Sidi Salem son 

look naturel et son attractivité, 

tout en imposant le respect 

des règles d’aménagement 

urbanistique », a indiqué un 

responsable de la commune. 

Grâce à cette opération, l’aspect 

général du front de mer s’est 

nettement amélioré, offrant 

désormais un espace urbain 

plus harmonieux et dégagé. 

Les habitants du quartier et les 

visiteurs réguliers ont salué 

cette initiative, espérant qu’elle 

s’accompagnera par d’autres 

aménagements destinés à 

valoriser l’espace public, tels 

que des aires de détente, des 

infrastructures touristiques 

légères et une meilleure gestion 

de la propreté.

S.Y

U
ne nouvelle étape 

a été franchie dans 

l’amélioration du cadre 

de vie des habitants d’El-Hadjar 

avec le lancement officiel 

des travaux de réalisation et 

d’aménagement du marché 

couvert de détail de fruits et 

légumes à la cité ‘’Atoui Salah’’. 

Cette opération, inscrite dans la 

dynamique de développement 

local, a été lancée, mardi 

dernier, en présence du chef de 

daïra d’El-Hadjar, du président 

de l’assemblée populaire 

communale par intérim, ainsi que 

des représentants des services 

techniques de la commune, 

de la division des travaux 

publics et du chef du service de 

l’urbanisme et de l’architecture. 

Ce projet structurant s’inscrit 

dans le cadre des orientations 

du wali d’Annaba, Abdelkader 

Djellaoui, qui insiste sur un 

suivi rigoureux des projets de 

proximité, notamment ceux 

ayant un impact direct sur le 

quotidien des citoyens. Le 

marché, une fois achevé, offrira 

un espace moderne, fonctionnel 

et couvert, répondant aux 

besoins des commerçants 

et des habitants de la cité 

‘’Atoui Salah’’ et ses environs. 

Il contribuera également à 

l’organisation du commerce 

informel et à la dynamisation de 

l’activité économique locale.

Le début des travaux marque 

ainsi une mobilisation concrète 

des autorités locales pour 

répondre aux attentes de la 

population, avec une attention 

particulière portée à la qualité 

de l’ouvrage et au respect des 

délais.

annaBa / el-HadJar :

Lancement officiel du chantier du nouveau marché 
couvert de proximité 

S.Y

D
ans la continuité 

des préparatifs liés 

à la saison estivale, 

les autorités du secteur des 

transports d’Annaba ont 

intensifié les opérations de 

contrôle au sein des gares 

routières. Une mission 

d’inspection s’est déplacée à la 

station ‘’Souidani Boudjemaâ’’, 

sous la supervision du chef du 

service du transport terrestre, 

visant à s’assurer de la 

bonne couverture des lignes 

récemment renforcées. Cette 

opération s’inscrit dans une 

dynamique de suivi rigoureux 

du service public, notamment 

à travers la vérification du 

respect du cahier des charges 

en vigueur. Plusieurs points 

ont été passés en revue, 

notamment la validité des 

autorisations liées au « plan 

bleu », un dispositif spécifique 

au transport durant la période 

estivale. Les inspecteurs ont 

également mis l’accent sur 

la nécessité de garantir la 

continuité du service public, 

en particulier les week-ends 

et jours fériés, conformément 

aux engagements pris entre les 

opérateurs et les partenaires 

sociaux. Un autre volet 

important de cette démarche a 

concerné l’obligation d’assurer 

une permanence jusque tard 

dans la nuit, afin de répondre 

aux besoins croissants des 

usagers en période de forte 

affluence. Parallèlement aux 

contrôles techniques, une 

action de sensibilisation a été 

menée auprès des transporteurs 

à l’effet de leur rappeler leurs 

obligations professionnelles, 

mais aussi d’encourager une 

meilleure qualité de service 

dans un contexte où la mobilité 

représente un enjeu crucial pour 

les estivants et les habitants. 

Ce type d’opération sera 

répété dans les jours à venir, 

notamment sur d’autres axes 

routiers et pôles de transport de 

la wilaya, afin d’assurer un été 

fluide, sécurisé et conforme aux 

attentes des citoyens.

annaBa / transPort :

Intensification des inspections  dans les gares routières 
S.Y

L
es travaux de 

réalisation du tronçon 

Annaba-Bouchegouf 

(Guelma)-Jebel Onk-Bled 

El Hadba (Tébessa) du 

projet de dédoublement et de 

modernisation de la ligne minière 

‘‘Est’’ avancent sur un ‘‘bon 

rythme’’, selon les responsables 

en charge du projet.

Ce projet stratégique, en 

réalisation sur une longueur 

totale de 54 km, et qui traverse, 

dans la wilaya de Guelma, 

plusieurs communes de la daïra 

de Bouchegouf (Est de Guelma) 

est subdivisé en deux parties, la 

première de 14 km et la seconde 

de 40 km.

La visite de terrain effectuée, 

mardi, par le wali de Guelma, 

Mme Houria Aggoun, sur les 

deux parties du projet, a permis 

à la responsable de l’exécutif 

local de constater que les 

travaux, lancés en août 2023 

sur le premier tronçon, entre la 

commune de Bouchegouf et la 

commune de Chihani (El Tarf), 

dont la réception est prévue pour 

2026, ont donné lieu, jusqu’à 

présent, à l’achèvement de tous 

les ouvrages d’art et des passages 

supérieurs et inférieurs, ouvrant 

ainsi la voie au lancement de la 

pose des traverses en béton et des 

rails tout au long du tronçon.

Les ouvrages d’art les plus 

importantes réalisées sur cette 

partie du projet, confiés à 

l’entreprise public Cosider-

travaux publics, et menés sous 

la supervision de l’Agence 

nationale d’études et de 

suivi de la réalisation des 

investissements ferroviaires 

(ANESRIF), comprennent un 

tunnel souterrain de 315 m de 

long, à Boukemouza (commune 

d’Oued Fragha) et un pont de 

66 m enjambant la voie ferrée 

et servant à dévier la circulation 

au niveau de l’intersection entre 

la route nationale (RN) n 16, la 

RN n 126 et le chemin communal 

desservant Oued Fragha.

La seconde partie du projet de 

réalisation de la ligne minière 

‘‘Est’’, lancée fin 2024 par un 

consortium chinois, s’étend sur 

une distance de 40 km depuis 

la commune de Bouchegouf 

jusqu’aux limites administratives 

de la wilaya limitrophe de Souk 

Ahras.

Depuis le démarrage des 

travaux, un couloir de plus de 

27 km a été aménagé pour le 

passage de cette voie ferrée, 

avec la construction de certains 

ouvrages d’art et le déplacement 

des différents réseaux à hauteur 

des points d’intersection avec 

la ligne minière. Selon l’exposé 

technique présenté au wali, ce 

tronçon comprend la réalisation 

de 13 ponts de différentes 

tailles ainsi que 3 tunnels d’une 

longueur allant de 365 à 400 m.

Mme Aggoun a précisé, dans 

une déclaration à l’APS, que 

les autorités de la wilaya 

suivent ‘‘de très près et de façon 

périodique’’ tous les chantiers de 

cet important projet stratégique. 

Elle a ajouté que toutes les 

mesures ont été prises pour 

faciliter le travail des entreprises 

de réalisation et pour lever tous 

les obstacles qui viendraient à 

être rencontrés, en même temps 

que l’établissement des listes des 

propriétaires de terres situées sur 

le tracé de la ligne en vue de leur 

indemnisation.

Il convient de noter que ce tronçon 

de 54 km situé sur le territoire de 

la wilaya de Guelma, fait partie 

des 4 sections du projet, totalisant 

422 km, et destinés à dédoubler, 

à corriger et à moderniser la ligne 

minière ‘‘Est’’ entre Annaba, 

Bouchegouf, Djebel Onk et Bled 

El Hadba (Tébessa). 

Le tronçon de Guelma du projet de dédoublement et de 
modernisation de la ligne minière ‘‘Est’’ avance sur bon rythme



Aux Etats-Unis, une cour d’appel fédérale autorise Donald 
Trump à déployer la garde nationale à Los Angeles

Une vague de chaleur sévit en France 
16 départements placés en vigilance orange 

à partir de vendredi midi

Le président américain a 
salué jeudi soir la décision 
de la cour de San Francisco, 

une « GRANDE VICTOIRE » 
selon lui, selon le mondefr. 
Une cour d’appel fédérale 
américaine a autorisé, jeudi 
19 juin, le président Donald 
Trump à conserver le contrôle 
du déploiement de troupes de la 
garde nationale à Los Angeles 
pour faire face aux manifestations 
contre sa politique migratoire, 
malgré l’opposition des autorités 
californiennes.
« Le fait que le président n’ait 
pas émis l’ordre de fédéralisation 
directement “à travers” le 
gouverneur de Californie ne limite 
pas son autorité par ailleurs légale 
d’appeler la garde nationale », ont 
écrit les trois juges de la cour de 
San Francisco dans un jugement 
unanime de 38 pages.
Donald Trump a ainsi été en 
droit d’ordonner la mobilisation 
de 4 000 membres de la garde 
nationale pour soixante jours afin 
de « protéger les fonctionnaires » 
et bâtiments fédéraux, ont tranché 
les juges.
Le président américain a salué 

jeudi soir la décision, une « 
GRANDE VICTOIRE », a-t-il 
écrit. « Partout aux Etats-Unis, si 
nos villes et nos concitoyens ont 
besoin d’une protection, c’est à 
nous de la leur fournir si l’Etat ou 
la police locale en sont incapables, 
pour quelque raison que ce soit 
», a écrit Donald Trump sur son 
réseau, Truth Social.
Les Los Angeles Dodgers 
refusent l’entrée de leur 
stade à la police fédérale de 
l’immigration

Sur fond de bras de fer entre la 
ville californienne et Donald 
Trump au sujet de sa politique 
migratoire, les Los Angeles 
Dodgers, champions en titre de la 
ligue nord-américaine de baseball 
(MLB), ont annoncé jeudi avoir 
refusé à la police de l’immigration 
d’accéder aux parkings de leur 
stade.
« Ce matin, des agents de l’ICE 
[la police de l’immigration] sont 
venus au Dodger Stadium et ont 
demandé la permission d’accéder 

aux parkings. Ils se sont vu refuser 
l’accès aux lieux par l’organisation 
», a déclaré la franchise, sur 
son compte X, précisant que le 
« match de ce soir sera[it] joué 
comme prévu ». Des manifestants 
se sont rassemblés devant l’une 
des entrées du stade, certains 
brandissant des pancartes « ICE 
rentrez chez vous », a constaté un 
journaliste de l’Agence France-
Presse (AFP).
Le ministère de la sécurité 
intérieure a affirmé plus tard que 
les agents en question n’étaient 
pas membres de l’ICE, mais 
du service des douanes et de la 
protection des frontières (CBP). 
« Cela n’avait rien à voir avec les 
Dodgers. Des véhicules du CBP 
ont été dans le parking du stade 
très brièvement, sans lien avec 
toute opération », est-il écrit dans 
un communiqué du ministère.
Au début de juin, lors des 
manifestations contre la politique 
de Donald Trump, les Dodgers 
avaient été critiqués pour leur 
absence de réponse face aux 
opérations antimigrants menées 
par leurs fans, dont une grande 
partie est issue de la communauté 

latino-américaine.
Une première depuis 1965
Saisi par le gouverneur démocrate 
de Californie, Gavin Newsom, 
un juge fédéral avait, la semaine 
dernière, estimé illégal en 
première instance l’ordre donné 
par le président de déployer la 
garde nationale. Le magistrat 
avait du même coup ordonné que 
le contrôle de ce corps de réserve 
à double tutelle soit rendu au 
gouverneur démocrate.
« Le combat n’est pas fini », a 
réagi jeudi M. Newsom. « Nous 
poursuivrons notre contestation 
de l’utilisation autoritaire par 
le président Trump des soldats 
américains contre les citoyens », 
a-t-il posté sur X. Le président « 
n’est pas un monarque, ce n’est pas 
un roi, et il devrait cesser d’agir 
comme tel », avait déjà réagi M. 
Newsom après la décision du 
juge. Le déploiement de la garde 
nationale sans le consentement du 
gouverneur de l’Etat – qui a aussi 
autorité sur ce corps militaire – 
est une première depuis 1965 aux 
Etats-Unis.

Vendredi matin, « les 
températures minimales 
sont déjà chaudes, de l’ordre 

de 17 à 20 °C sur les départements 
de la Manche, du Rhône et de 
l’Isère, de 19 à 21 °C sur les autres 
départements en vigilance orange », 
dit Météo-France, selon le monde 
fr,. 
16 départements en vigilance 
orange 
Météo-France a décrété la vigilance 
orange canicule à partir de vendredi 
midi dans 16 départements, 
majoritairement dans l’ouest de la 
France, qui subit déjà une vague de 

fortes chaleurs encore appelées à 
augmenter, selon le bulletin publié 
jeudi à 16 heures.
L’établissement public prévoit une 
« vague de chaleur précoce de la 
Bretagne aux Charentes en passant 
par le Centre - Val-de-Loire ce 
vendredi » et une « canicule précoce 
sur Rhône et Isère dès vendredi ». 
Dans les départements de l’Ouest, « 
la journée la plus chaude est prévue 
ce samedi 20 juin », met en garde 
Météo-France.
Le phénomène, lié, selon 
l’organisme de prévisions 
météorologiques, à des « conditions 

anticycloniques sur la France », 
concerne la Manche, le Morbihan, 
l’Ille-et-Vilaine, la Mayenne, la 
Sarthe, la Loire-Atlantique, le 
Maine-et-Loire, l’Indre-et-Loire, la 
Vendée, les Deux-Sèvres, la Vienne, 
la Charente-Maritime, la Charente, 
la Haute-Vienne, le Rhône et l’Isère.
Vendredi matin, « les températures 
minimales sont déjà chaudes, 
de l’ordre de 17 à 20 °C sur les 
départements de la Manche, du 
Rhône et de l’Isère, de 19 à 21 
°C sur les autres départements en 
vigilance orange », souligne Météo-
France.

« En journée, les températures 
maximales atteignent généralement 
33 à 36° C voire 37 à 38 °C par 
endroits. Dans la nuit de vendredi 
à samedi, les minimales sont à 
nouveau élevées, de 19 à 22 °C », 
ajoute le prévisionniste. Météo-
France avait déjà placé jeudi un 
grand nombre de départements 
de l’Ouest et d’Auvergne-Rhône-
Alpes en vigilance jaune canicule.
Ces niveaux de vigilance sont 
établis non seulement en fonction 
des températures mais aussi des 
particularités de chaque département 
(les populations sont par exemple 

plus habituées aux fortes chaleurs 
dans le Sud) et de critères sanitaires.
La situation concerne aussi 
d’autres pays de l’ouest de 
l’Europe
Cette chaleur est causée par le 
blocage d’un anticyclone sur la 
France, situation parfois qualifiée de 
« blocage en oméga » car la forme 
des masses d’air sur la carte évoque 
la lettre grecque en forme de fer à 
cheval. Une dépression d’altitude 
sur l’Atlantique va faire remonter 
des masses d’air chaud présentes 
sur la péninsule ibérique.

Ursula von der Leyen s’était 
engagée à simplifier les 
strictes réglementations 

régentant ce secteur, devenu 
prioritaire en raison de la guerre 
en Ukraine et des menaces de 
désengagement américain de la 
défense collective européenne, 
selon le monde fr.   
Simplifier, débureaucratiser, 
clarifier les règles… Mardi 17 
juin, la Commission européenne 
a dévoilé une proposition 
législative afin de simplifier les 

règles appliquées à l’industrie 
de la défense. Engagé depuis 
le printemps dans un effort de 
simplification pour l’ensemble des 
secteurs de l’économie, l’exécutif 
communautaire se devait de 
proposer des mesures spécifiques 
pour la défense, afin d’accélérer 
les investissements dans ce secteur 
devenu prioritaire en raison de la 
guerre en Ukraine et des menaces 
de désengagement américain de la 
défense collective européenne.
Le 4 mars, quelques semaines 

après le retour de Donald Trump 
à la Maison Blanche, Ursula 
von der Leyen, la présidente de 
la Commission, avait annoncé 
un vaste plan de réarmement à 
l’horizon 2030. Fin mai, les Vingt-
Sept avaient déjà avalisé un nouvel 
instrument de financement, le fonds 
Safe (Security action for Europe), 
doté de 150 milliards d’euros et 
proposé par la Commission, afin 
de faciliter les achats d’armes et 
d’équipements militaires. 
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La Commission européenne propose des simplifications 
administratives pour accélérer les investissements 

dans la défense



Au Parlement européen, le RN étend son influence malgré 
le cordon sanitaire

Taïwan détecte 74 avions militaires chinois en trente heures 
autour de son territoire

Un an après la victoire 
de l’extrême droite aux 
élections européennes, 

le groupe du Rassemblement 
national dans l’hémicycle de 
Strasbourg exerce une influence 
par la force du nombre et grâce à 
sa collaboration ponctuelle avec 
les démocrates du Parti populaire 
européen. Sans toutefois être en 
mesure d’avancer ses propres 
propositions, selon le monde fr.  
Dans un coin de la cafétéria 
du Parlement européen, à 
Strasbourg, le conseiller de 
Marine Le Pen, Philippe Olivier, 
déroule sa thèse d’une Union 

européenne impériale, autoritaire 
et destructrice, à la fois sûr de la 
force de son logiciel nationaliste 
et réticent à mettre le doigt 
dans l’engrenage législatif : « 
Je ne me fais pas d’illusion, on 
n’a pas beaucoup d’influence 
sur les textes. Mais je crois à 
notre impact dans l’opinion : on 
aiguillonne, on est la mauvaise 
conscience des européistes. On 
n’est pas dans les combines, 
on n’essaie pas de se faire bien 
voir… »
A quelques mètres de lui, son 
collègue Fabrice Leggeri, 
l’homme de réseau du 

Rassemblement national 
(RN) au Parlement européen, 
négocie avec le président de 
la puissante commission des 
affaires intérieures, l’Espagnol 
Javier Zarzalejos. Ensemble, 
l’ex-directeur de l’Agence 
européenne de garde-frontières 
et de garde-côtes (Frontex), bon 
connaisseur de la technostructure 
européenne, et l’élu du Parti 
populaire (droite) ont déjà joué 
quelques mauvais coups à la 
majorité pro-européenne de la 
présidente de la Commission 
européenne.

Ces incursions surviennent 
deux jours après que 
le patrouilleur de la 

marine britannique HMS Spey 
a navigué à travers le détroit 
qui sépare Taïwan et la Chine, 
provoquant la colère de Pékin, 
qui estime qu’il s’agit de son 
territoire, selon le monde fr.  
Taïwan a détecté 74 avions de 
chasse chinois aux environs de 
l’île principale en une trentaine 
d’heures, a déclaré le ministère 
de la défense, vendredi 20 juin, 
deux jours après qu’un navire 
britannique a traversé le détroit 
de Taïwan.
A 6 heures, heure locale (minuit 
à Paris), vendredi, 50 avions 
et six navires de la marine 
chinoise avaient été détectés en 

vingt-quatre heures, a déclaré le 
ministère de la défense lors de 
son point quotidien. Depuis, 24 
aéronefs supplémentaires ont 
été détectés, a-t-il annoncé dans 
un deuxième communiqué. Ces 
incursions ont lieu deux jours 
après que le patrouilleur de la 
marine britannique HMS Spey a 

navigué à travers le détroit qui 
sépare Taïwan et la Chine.
La Chine estime que Taïwan, 
et par conséquent la voie 
d’eau qui la sépare de l’île 
principale, est partie intégrante 
de son territoire. Les Etats-Unis, 
comme d’autres pays, estiment 
au contraire que le détroit, long 

de 180 kilomètres, entre Taïwan 
et la Chine continentale fait 
partie des eaux internationales 
ouvertes à tous les navires.
Augmentation des navires 
occidentaux
Le dernier navire militaire 
britannique à avoir traversé 
le détroit était la frégate 
HMS Richmond en 2021, ce 
qui avait provoqué de fortes 
condamnations de la part de 
Pékin, qui avait également 
déployé son armée afin de 
poursuivre le navire. Depuis 
le début de l’année, des 
navires de guerre américains et 
canadiens, ainsi qu’un navire 
de surveillance américain, ont 
également emprunté le détroit, 
suscitant à chaque fois une 

réaction de Pékin.
La Chine a intensifié le 
déploiement d’avions de chasse 
et de navires de guerre autour de 
Taïwan au cours des dernières 
années pour revendiquer sa 
souveraineté sur l’archipel, que 
Taipei rejette. Taïwan accuse 
également la Chine de recourir à 
l’espionnage, aux cyberattaques 
et à la désinformation pour 
affaiblir ses défenses.
En mars, Taïwan avait détecté 
59 avions chinois autour de 
son territoire, le nombre le plus 
élevé depuis octobre et quelques 
jours après que le président 
taïwanais Lai Ching-te avait 
qualifié la Chine de « force 
étrangère hostile ».
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La pollution aux microplastiques plus élevée dans les boissons en 
bouteilles de verre, la peinture des capsules en métal mise en cause

Une étude diffusée 
par l’Anses révèle 
la présence d’une 

centaine de particules de 
microplastiques par litre en 
moyenne dans les bouteilles en 
verre de colas, limonades, thés 
glacés ou bières. Des niveaux 
de contamination cinq à 
cinquante fois supérieurs à ceux 
des bouteilles en plastique ou 
des canettes, selon le monde fr. 
L’étude conclut à un résultat 
contre-intuitif : les boissons 
(bière, soda, thé glacé, vin 
ou eau) vendues dans des 
bouteilles en verre contiennent 
plus de microplastiques que 
celles qui le sont dans des 
bouteilles en plastique. Une 
contamination probablement 
due à la peinture qui recouvre 

les capsules en métal, révèle 
une étude diffusée par 
l’Agence nationale de sécurité 
sanitaire de l’alimentation, de 
l’environnement et du travail 
(Anses), vendredi 20 juin.
Menés dans le cadre d’une 
thèse financée par l’Anses et 
la région Hauts-de-France, ces 
travaux ont été publiés à la mi-
mai dans la revue spécialisée 
Journal of Food Composition 
and Analysis.
Ce projet avait pour but de 
« rechercher la quantité de 
microplastiques dans plusieurs 
types de boissons vendues en 
France et de regarder l’impact 
que peuvent avoir les différents 
contenants » sur cette teneur 
en microplastiques, précise à 
l’Agence France-Presse (AFP) 

Guillaume Duflos, directeur de 
recherche à l’Anses. « C’est 
la première fois qu’il y a ce 
type de travaux en France », 
souligne-t-il.
Il en est ressorti la présence 
d’une centaine de particules 
de microplastiques par litre en 
moyenne, dans les bouteilles 
en verre de colas, limonades, 
thés glacés ou bières ; des 
niveaux de contamination cinq 
à cinquante fois supérieurs à 
ceux des bouteilles en plastique 
ou des canettes.
« Nous nous attendions à un 
résultat inverse », explique 
à l’AFP la doctorante Iseline 
Chaïb, qui a mené ces travaux 
au sein du laboratoire de 
sécurité des aliments de l’Anses 
de Boulogne-sur-Mer (Pas-de-

Calais). « Nous avons alors 
remarqué que, dans le verre, les 
particules qui ressortaient des 
échantillons étaient de la même 
forme, de la même couleur 
et de la même composition 
polymérique, donc du même 
plastique, que la peinture 
extérieure des capsules qui 
ferment ces bouteilles en verre 
», poursuit-elle.
La peinture des capsules « 
comporte des miniéraflures, 
invisibles à l’œil nu, 
probablement dues aux 
frottements entre les capsules 
lorsqu’elles sont stockées avant 
leur utilisation », a constaté 
l’équipe de chercheurs, estimant 
que cela « pourrait libérer 
des particules à la surface des 
capsules ».

Pour l’eau (minérale ou 
naturelle), la quantité de 
microplastiques s’est avérée « 
relativement faible, quel que 
soit son contenant, avec en 
moyenne 4,5 particules par litre 
dans les bouteilles en verre et 
1,6 particule dans les bouteilles 
en plastique ou les briques », 
détaille l’Anses.
En revanche, les colas 
contenaient une trentaine de 
particules de microplastiques, 
les limonades une quarantaine 
et les bières environ quatre-
vingts. En l’absence de données 
toxicologiques de référence, il 
n’est pas possible de dire si les 
quantités de microplastiques 
trouvées présentent ou non un 
risque pour la santé, rappelle 
l’Anses.
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réfugiés : 
Une réponse humanitaire devenue gravement insuffisante
« Les financements de « Les financements de 
l’aide humanitaire ont été l’aide humanitaire ont été 
drastiquement réduits alors drastiquement réduits alors 
même que les besoins mondiaux même que les besoins mondiaux 
explosent » constate Paolo explosent » constate Paolo 
Artini, le représentant en France Artini, le représentant en France 
du HCR, l’Agence des Nations du HCR, l’Agence des Nations 
Unies pour les réfugiés. Face Unies pour les réfugiés. Face 
aux urgences, il appelle à « une aux urgences, il appelle à « une 
augmentation significative et augmentation significative et 
immédiate de l’aide humanitaire, immédiate de l’aide humanitaire, 
afin de répondre aux besoins afin de répondre aux besoins 
vitaux et de sauver des vies ».vitaux et de sauver des vies ».
« Selon le nouveau rapport « Selon le nouveau rapport 
annuel Tendances mondiales annuel Tendances mondiales 
sur le déplacement forcé que sur le déplacement forcé que 
le HCR, l’Agence des Nations le HCR, l’Agence des Nations 
Unies pour les réfugiés, vient Unies pour les réfugiés, vient 
de publier, 122,1 millions de de publier, 122,1 millions de 
personnes étaient déplacées personnes étaient déplacées 
de force dans le monde en de force dans le monde en 
avril 2025, un chiffre en légère avril 2025, un chiffre en légère 
baisse par rapport à 2024, mais baisse par rapport à 2024, mais 
deux fois plus élevé qu’il y a deux fois plus élevé qu’il y a 
dix ans. Cela veut dire qu’une dix ans. Cela veut dire qu’une 
personne sur 67 sur la planète est personne sur 67 sur la planète est 
déplacée. Un total vertigineux, déplacée. Un total vertigineux, 
presque équivalent au double de presque équivalent au double de 
la population française.la population française.
Chaque déplacement est un Chaque déplacement est un 
choix entre la fuite pour survivre choix entre la fuite pour survivre 
ou s’exposer à des risques ou s’exposer à des risques 
majeurs en restant chez soi. majeurs en restant chez soi. 
Nombreux sont celles et ceux Nombreux sont celles et ceux 
qui ont fui des conflits prolongés qui ont fui des conflits prolongés 
et violents, comme au Myanmar, et violents, comme au Myanmar, 
à Gaza, au Liban, en République à Gaza, au Liban, en République 
démocratique du Congo, en démocratique du Congo, en 
Ukraine ou au Soudan - qui est Ukraine ou au Soudan - qui est 
devenu la plus grande crise de devenu la plus grande crise de 
déplacement au monde, avec déplacement au monde, avec 
plus d’un tiers de sa population plus d’un tiers de sa population 
déplacée de force.déplacée de force.
Le nombre de personnes Le nombre de personnes 
déplacées de force au Soudan a déplacées de force au Soudan a 
ainsi atteint plus de 14 millions. ainsi atteint plus de 14 millions. 
Si la majorité d’entre elles Si la majorité d’entre elles 
restent à l’intérieur du pays, restent à l’intérieur du pays, 
un grand nombre a également un grand nombre a également 
trouvé refuge dans les états trouvé refuge dans les états 
voisins, le long de la route voisins, le long de la route 
vers le nord de l’Afrique et vers le nord de l’Afrique et 
au-delà. Le Soudan figure au-delà. Le Soudan figure 
désormais parmi les principaux désormais parmi les principaux 
pays d’origine des personnes pays d’origine des personnes 
déplacées présentes à Calais, déplacées présentes à Calais, 
dans le nord de la France. Bien dans le nord de la France. Bien 
que les besoins humanitaires que les besoins humanitaires 
aient fortement augmenté au aient fortement augmenté au 
cours des dix dernières années, cours des dix dernières années, 
la réalité actuelle vécue par les la réalité actuelle vécue par les 
réfugiés révèle une situation de réfugiés révèle une situation de 
plus en plus alarmante.plus en plus alarmante.
Les financements de Les financements de 
l’aide humanitaire ont été l’aide humanitaire ont été 
drastiquement réduits alors drastiquement réduits alors 
même que les besoins mondiaux même que les besoins mondiaux 
explosent. Les réfugiés font explosent. Les réfugiés font 
désormais face à une double désormais face à une double 
crise : le traumatisme de crise : le traumatisme de 
l’exil et l’affaiblissement des l’exil et l’affaiblissement des 
systèmes de soutien sur lesquels systèmes de soutien sur lesquels 
ils pouvaient compter jusqu’à ils pouvaient compter jusqu’à 
présent. Par exemple, le budget présent. Par exemple, le budget 
actuel du HCR, face à des actuel du HCR, face à des 
besoins presque deux fois plus besoins presque deux fois plus 
importants, reste inchangé par importants, reste inchangé par 

rapport à 2015, alors que 64 rapport à 2015, alors que 64 
millions de personnes étaient millions de personnes étaient 
déplacées.déplacées.

Des services essentiels Des services essentiels 
s’effondrents’effondrent

Dans plusieurs pays, les services Dans plusieurs pays, les services 
essentiels, éducation, santé, essentiels, éducation, santé, 
distribution alimentaire, sont en distribution alimentaire, sont en 
train de s’effondrer. À la frontière train de s’effondrer. À la frontière 
entre le Soudan et le Tchad, les entre le Soudan et le Tchad, les 
communautés déplacées vivent communautés déplacées vivent 
entassées dans des camps ou entassées dans des camps ou 
des abris surpeuplés, souvent des abris surpeuplés, souvent 
situés dans les zones parmi les situés dans les zones parmi les 
plus durement touchées par plus durement touchées par 
les phénomènes climatiques les phénomènes climatiques 
extrêmes. Les femmes et les extrêmes. Les femmes et les 
filles sont confrontées à des filles sont confrontées à des 
risques particulièrement élevés risques particulièrement élevés 
dans un contexte qui ne cesse dans un contexte qui ne cesse 
de se détériorer : tandis que de se détériorer : tandis que 
les structures de protection les structures de protection 
s’étiolent, les signalements s’étiolent, les signalements 
de violences sexuelles, de violences sexuelles, 
d’exploitation et d’abus d’exploitation et d’abus 
continuent d’augmenter.continuent d’augmenter.
Dans ce contexte difficile, Dans ce contexte difficile, 
nous continuons malgré tout nous continuons malgré tout 
à rechercher des solutions à rechercher des solutions 
concrètes. Et certains signes concrètes. Et certains signes 
d’espoir émergent : l’année d’espoir émergent : l’année 
écoulée a été marquée par le écoulée a été marquée par le 
nombre de retours volontaires nombre de retours volontaires 
le plus élevé observé depuis le plus élevé observé depuis 
plusieurs décennies. Près de plusieurs décennies. Près de 
9,8 millions de personnes 9,8 millions de personnes 
déplacées sont rentrées dans déplacées sont rentrées dans 
leurs régions d’origine en 2024, leurs régions d’origine en 2024, 
dont 1,6 million de réfugiés et dont 1,6 million de réfugiés et 
plus de 8 millions de déplacés plus de 8 millions de déplacés 
internes. Ces chiffres sont internes. Ces chiffres sont 
loin d’être négligeables : ils loin d’être négligeables : ils 
traduisent en partie un profond traduisent en partie un profond 
désir de retourner chez soi. Plus désir de retourner chez soi. Plus 
d’un demi-million de Syriens d’un demi-million de Syriens 
sont rentrés depuis les pays sont rentrés depuis les pays 

de la région après la chute du de la région après la chute du 
régime Assad, dans l’espoir de régime Assad, dans l’espoir de 
reconstruire leur avenir, même si reconstruire leur avenir, même si 
leurs habitations sont en ruines. leurs habitations sont en ruines. 
Les pays donateurs devront les Les pays donateurs devront les 
soutenir pleinement dans ce soutenir pleinement dans ce 
moment délicat, afin que leur moment délicat, afin que leur 
réintégration socio-économique réintégration socio-économique 
devienne durable.devienne durable.
Malheureusement, un grand Malheureusement, un grand 
nombre de ces retours s’avèrent nombre de ces retours s’avèrent 
prématurés, voire forcés. Ainsi, prématurés, voire forcés. Ainsi, 
en 2024, de nombreux Afghans en 2024, de nombreux Afghans 
ont été contraints de regagner ont été contraints de regagner 
leur pays dans des conditions leur pays dans des conditions 
extrêmement précaires, exposés extrêmement précaires, exposés 
à une insécurité persistante et à à une insécurité persistante et à 
un manque criant de moyens de un manque criant de moyens de 
subsistance. L’Afghanistan est subsistance. L’Afghanistan est 
l’un des premiers pays d’origine l’un des premiers pays d’origine 
des réfugiés en France, et un des réfugiés en France, et un 
certain nombre de bonnes certain nombre de bonnes 
pratiques ont été mises en œuvre pratiques ont été mises en œuvre 
avec succès pour l’inclusion avec succès pour l’inclusion 
socio-économique des femmes socio-économique des femmes 
et des hommes afghans qui ont et des hommes afghans qui ont 
dû fuir.dû fuir.
Contrairement aux idées reçues Contrairement aux idées reçues 
dans de nombreux pays, y dans de nombreux pays, y 
compris en Europe, la plupart compris en Europe, la plupart 
des personnes déplacées ne des personnes déplacées ne 
franchissent jamais de frontière franchissent jamais de frontière 
internationale. 60 % restent à internationale. 60 % restent à 
l’intérieur de leur propre pays. l’intérieur de leur propre pays. 
Parmi celles qui partent, la Parmi celles qui partent, la 
grande majorité, 67 %, ne va grande majorité, 67 %, ne va 
pas plus loin que le pays voisin. pas plus loin que le pays voisin. 
Cela signifie que les pays à Cela signifie que les pays à 
revenu faible ou intermédiaire revenu faible ou intermédiaire 
accueillent près des trois quarts accueillent près des trois quarts 
de la population réfugiée de la population réfugiée 
mondiale. Si nombre de ces pays mondiale. Si nombre de ces pays 
font preuve d’une générosité font preuve d’une générosité 
remarquable, et ce depuis des remarquable, et ce depuis des 
décennies, ils tirent aujourd’hui décennies, ils tirent aujourd’hui 
la sonnette d’alarme. Le principe la sonnette d’alarme. Le principe 

de responsabilité partagée, qui de responsabilité partagée, qui 
est à la base du Pacte mondial est à la base du Pacte mondial 
sur les réfugiés, ne devrait pas sur les réfugiés, ne devrait pas 
être négligé.être négligé.
Face à l’urgence, des réponses Face à l’urgence, des réponses 

durablesdurables
Alors, que peut-on faire ? Face Alors, que peut-on faire ? Face 
à l’urgence de la situation, à l’urgence de la situation, 
la priorité doit être une la priorité doit être une 
augmentation significative et augmentation significative et 
immédiate de l’aide humanitaire, immédiate de l’aide humanitaire, 
afin de répondre aux besoins afin de répondre aux besoins 
vitaux et de sauver des vies.vitaux et de sauver des vies.
Ensuite, il faut soutenir les Ensuite, il faut soutenir les 
réfugiés qui rentrent chez eux et réfugiés qui rentrent chez eux et 
les aider à reconstruire leur pays les aider à reconstruire leur pays 
et leurs communautés. Le retour et leurs communautés. Le retour 
est un moment porteur d’espoir, est un moment porteur d’espoir, 
mais aussi de grande fragilité. mais aussi de grande fragilité. 
Sans investissements dans le Sans investissements dans le 
logement, l’éducation, la santé logement, l’éducation, la santé 
ou les moyens de subsistance, ou les moyens de subsistance, 
ces retours risquent de n’être que ces retours risquent de n’être que 
temporaires et précaires, et de temporaires et précaires, et de 
créer de nouvelles vulnérabilités.créer de nouvelles vulnérabilités.
Il est crucial d’investir dans des Il est crucial d’investir dans des 
réponses durables. Elles peuvent réponses durables. Elles peuvent 
certes être difficiles à mettre certes être difficiles à mettre 
en œuvre, mais elles restent en œuvre, mais elles restent 
assurément la voie la plus assurément la voie la plus 
sensée à suivre. Les solutions sensée à suivre. Les solutions 
durables pour les réfugiés, durables pour les réfugiés, 
comme le retour volontaire, la comme le retour volontaire, la 
réinstallation et les autres voies réinstallation et les autres voies 
légales, mais aussi l’inclusion légales, mais aussi l’inclusion 
socio-économique à travers socio-économique à travers 
l’accès aux systèmes nationaux l’accès aux systèmes nationaux 
et la collaboration avec les et la collaboration avec les 
acteurs de développement, acteurs de développement, 
représentent des investissements représentent des investissements 
pour la stabilité régionale et pour la stabilité régionale et 
mondiale. Elles réduisent la mondiale. Elles réduisent la 
dépendance à l’aide sur le long dépendance à l’aide sur le long 
terme, favorisent la sécurité terme, favorisent la sécurité 
et redonnent de la dignité aux et redonnent de la dignité aux 
personnes.personnes.

Elles contribuent aussi à éviter Elles contribuent aussi à éviter 
les traversées désespérées les traversées désespérées 
et dangereuses que trop de et dangereuses que trop de 
personnes entreprennent encore personnes entreprennent encore 
à travers la Méditerranée pour à travers la Méditerranée pour 
rejoindre l’Europe. La mer rejoindre l’Europe. La mer 
devrait être considérée comme devrait être considérée comme 
un espace humanitaire, comme un espace humanitaire, comme 
l’ont rappelé le HCR et ses l’ont rappelé le HCR et ses 
partenaires à l’UNOC 2025 partenaires à l’UNOC 2025 
organisé à Nice ce mois-ci, et organisé à Nice ce mois-ci, et 
des alternatives doivent être des alternatives doivent être 
explorées les plus tôt possible explorées les plus tôt possible 
sur les routes empruntées par les sur les routes empruntées par les 
déplacés de force.déplacés de force.
Pour les personnes qui fuient Pour les personnes qui fuient 
la guerre et les persécutions, le la guerre et les persécutions, le 
droit de chercher la sécurité et de droit de chercher la sécurité et de 
recevoir une aide vitale ne doit recevoir une aide vitale ne doit 
pas dépendre des aléas politiques. pas dépendre des aléas politiques. 
Il s’agit d’un devoir moral et Il s’agit d’un devoir moral et 
juridique. À l’occasion de la juridique. À l’occasion de la 
Journée mondiale des réfugiés Journée mondiale des réfugiés 
2025, il est plus important que 2025, il est plus important que 
jamais de remercier tous les jamais de remercier tous les 
acteurs qui s’engagent aux côtés acteurs qui s’engagent aux côtés 
des personnes réfugiées, qu’il des personnes réfugiées, qu’il 
s’agisse des pouvoirs publics, de s’agisse des pouvoirs publics, de 
la société civile, des citoyens ou la société civile, des citoyens ou 
du secteur privé.du secteur privé.
Derrière chaque statistique, il y a Derrière chaque statistique, il y a 
une histoire unique : celle d’une une histoire unique : celle d’une 
personne qui avait un foyer, un personne qui avait un foyer, un 
emploi, une communauté, et qui emploi, une communauté, et qui 
a tout perdu, sans qu’elle en soit a tout perdu, sans qu’elle en soit 
responsable. Le déplacement responsable. Le déplacement 
est l’un des grands défis de est l’un des grands défis de 
notre époque. Mais il n’est pas notre époque. Mais il n’est pas 
inéluctable. La paix, la justice inéluctable. La paix, la justice 
et la solidarité doivent guider et la solidarité doivent guider 
nos actions. Comme les réfugiés nos actions. Comme les réfugiés 
nous le rappellent, le moment nous le rappellent, le moment 
est venu de faire preuve d’un est venu de faire preuve d’un 
engagement renforcé, non d’un engagement renforcé, non d’un 
repli sur soi. »repli sur soi. »

Une si grande planète orbite une si petite étoile, 
comment est-ce possible ?

Une étoile naine ne étoile naine 
rouge chamboule rouge chamboule 
les modèles actuels les modèles actuels 

de formation planétaire en de formation planétaire en 
hébergeant une géante gazeuse. hébergeant une géante gazeuse. 
Cette découverte remet en Cette découverte remet en 
question nos connaissances question nos connaissances 
sur la naissance des planètes sur la naissance des planètes 
autour des plus petites étoiles.autour des plus petites étoiles.
Les géantes gazeuses comme Les géantes gazeuses comme 
Jupiter sont communes autour Jupiter sont communes autour 
d'étoiles similaires au Soleil, d'étoiles similaires au Soleil, 
mais extrêmement rares autour mais extrêmement rares autour 
des naines rouges. Ces étoiles, des naines rouges. Ces étoiles, 
moins massives, disposent de moins massives, disposent de 
moins de matière dans leur moins de matière dans leur 
disque protoplanétaire, limitant disque protoplanétaire, limitant 
théoriquement la formation de théoriquement la formation de 
grandes planètes. Pourtant, grandes planètes. Pourtant, 
TOI-6894b, une planète plus TOI-6894b, une planète plus 
grande que Saturne, orbite grande que Saturne, orbite 
autour d'une naine rouge vingt autour d'une naine rouge vingt 
fois moins massive que le fois moins massive que le 
Soleil.Soleil.
L'équipe d'Edward Bryant L'équipe d'Edward Bryant 
de l'Université de Warwick de l'Université de Warwick 
a identifié TOI-6894b grâce a identifié TOI-6894b grâce 
au satellite TESS de la au satellite TESS de la 
NASA. Les observations NASA. Les observations 
complémentaires avec les complémentaires avec les 
spectrographes ESPRESSO spectrographes ESPRESSO 
et SPIRou ont permis de et SPIRou ont permis de 
confirmer sa masse et sa taille. confirmer sa masse et sa taille. 
Cette découverte, publiée dans Cette découverte, publiée dans 
Nature Astronomy, soulève des Nature Astronomy, soulève des 
questions sur les mécanismes questions sur les mécanismes 
de formation planétaire.de formation planétaire.
Deux théories principales Deux théories principales 
tentent d'expliquer la tentent d'expliquer la 
formation des géantes formation des géantes 
gazeuses: l'accrétion de cœur gazeuses: l'accrétion de cœur 
et l'instabilité du disque. et l'instabilité du disque. 
La première suppose la La première suppose la 
formation d'un noyau solide formation d'un noyau solide 
attirant ensuite du gaz, tandis attirant ensuite du gaz, tandis 

que la seconde implique un que la seconde implique un 
effondrement direct du disque effondrement direct du disque 
protoplanétaire. Aucune ne protoplanétaire. Aucune ne 
semble pleinement expliquer semble pleinement expliquer 
la présence de TOI-6894b la présence de TOI-6894b 
autour d'une étoile aussi peu autour d'une étoile aussi peu 
massive.massive.
TOI-6894b orbite très près TOI-6894b orbite très près 
de son étoile, complétant de son étoile, complétant 
une révolution en 3,37 jours. une révolution en 3,37 jours. 
Malgré cette proximité, sa Malgré cette proximité, sa 
température atmosphérique température atmosphérique 
reste modérée, autour de reste modérée, autour de 
147°C, en raison de la faible 147°C, en raison de la faible 
chaleur émise par la naine chaleur émise par la naine 
rouge. Cette particularité en fait rouge. Cette particularité en fait 
une cible idéale pour étudier une cible idéale pour étudier 
la chimie des atmosphères la chimie des atmosphères 
exoplanétaires.exoplanétaires.
Le télescope spatial James Le télescope spatial James 
Webb pourrait bientôt percer Webb pourrait bientôt percer 

le mystère de TOI-6894b. Une le mystère de TOI-6894b. Une 
proposition d'observation de proposition d'observation de 
son atmosphère a été acceptée, son atmosphère a été acceptée, 
avec pour objectif de détecter avec pour objectif de détecter 
des molécules comme le des molécules comme le 
méthane ou l'ammoniac. Ces méthane ou l'ammoniac. Ces 
données pourraient indiquer données pourraient indiquer 
si la planète s'est formée par si la planète s'est formée par 
accrétion de cœur ou par accrétion de cœur ou par 
instabilité du disque.instabilité du disque.
Les naines rouges représentent Les naines rouges représentent 
75% des étoiles de la Voie 75% des étoiles de la Voie 
lactée. Même si seulement lactée. Même si seulement 
1,5% d'entre elles hébergent 1,5% d'entre elles hébergent 
des géantes gazeuses, une des géantes gazeuses, une 
estimation des scientifiques, estimation des scientifiques, 
cela représente potentiellement cela représente potentiellement 
des millions de planètes des millions de planètes 
similaires à TOI-6894b. similaires à TOI-6894b. 
Cette découverte ouvre donc Cette découverte ouvre donc 
de nouvelles perspectives de nouvelles perspectives 

dans la recherche de mondes dans la recherche de mondes 
extrasolaires.extrasolaires.
Pourquoi les naines rouges Pourquoi les naines rouges 
sont-elles si intéressantes sont-elles si intéressantes 

pour la recherche pour la recherche 
d'exoplanètes ?d'exoplanètes ?

Les naines rouges sont les Les naines rouges sont les 
étoiles les plus nombreuses étoiles les plus nombreuses 
dans la galaxie, offrant un dans la galaxie, offrant un 
vaste champ d'étude pour vaste champ d'étude pour 
les exoplanètes. Leur faible les exoplanètes. Leur faible 
luminosité facilite la détection luminosité facilite la détection 
de planètes en transit, comme de planètes en transit, comme 
TOI-6894b.TOI-6894b.
Ces étoiles ont une longue durée Ces étoiles ont une longue durée 
de vie, permettant à la vie de se de vie, permettant à la vie de se 
développer sur des échelles de développer sur des échelles de 
temps incommensurable. C'est temps incommensurable. C'est 
simple, il est estimé qu'aucune simple, il est estimé qu'aucune 
naine rouge n'est encore arrivée naine rouge n'est encore arrivée 
en fin de vie depuis le Big en fin de vie depuis le Big 

Bang. Cependant, leur activité Bang. Cependant, leur activité 
magnétique intense peut rendre magnétique intense peut rendre 
les planètes environnantes les planètes environnantes 
moins habitables.moins habitables.
La découverte de géantes La découverte de géantes 
gazeuses autour de naines gazeuses autour de naines 
rouges élargit notre rouges élargit notre 
compréhension de la compréhension de la 
diversité planétaire. Elle diversité planétaire. Elle 
montre que des planètes montre que des planètes 
massives peuvent se former massives peuvent se former 
dans des environnements dans des environnements 
auparavant considérés comme auparavant considérés comme 
défavorables.défavorables.
Les naines rouges continueront Les naines rouges continueront 
d'être une cible privilégiée d'être une cible privilégiée 
pour les télescopes comme pour les télescopes comme 
James Webb, qui pourront James Webb, qui pourront 
étudier en détail leurs planètes étudier en détail leurs planètes 
et leurs atmosphères.et leurs atmosphères.

Climat : des records de chaleur attendus d’ici 2029

La planète se dirige a planète se dirige 
vers une période vers une période 
de chaleur sans de chaleur sans 

précédent. Dans une prévision précédent. Dans une prévision 
conjointe publiée mercredi conjointe publiée mercredi 
29 mai, l’Organisation 29 mai, l’Organisation 
météorologique mondiale météorologique mondiale 
(OMM) et le Met Office (OMM) et le Met Office 
britannique estiment qu’il britannique estiment qu’il 
y a 80 % de probabilité que y a 80 % de probabilité que 
le monde batte un nouveau le monde batte un nouveau 
record annuel de température record annuel de température 
d’ici à 2029. Les chances d’ici à 2029. Les chances 
que la température moyenne que la température moyenne 
d'une année dépasse le seuil d'une année dépasse le seuil 
de 1,5 °C par rapport à l’ère de 1,5 °C par rapport à l’ère 
préindustrielle sont évaluées à préindustrielle sont évaluées à 
86 %.86 %.
Depuis les années 1850, Depuis les années 1850, 
la température moyenne la température moyenne 
mondiale a déjà augmenté mondiale a déjà augmenté 
d’environ 1,2 °C, sous d’environ 1,2 °C, sous 
l’effet des émissions de gaz l’effet des émissions de gaz 
à effet de serre liées aux à effet de serre liées aux 

activités humaines. Selon activités humaines. Selon 
les modèles climatiques les modèles climatiques 
utilisés par une dizaine utilisés par une dizaine 
de centres internationaux, de centres internationaux, 
ce réchauffement pourrait ce réchauffement pourrait 
atteindre temporairement 1,5 atteindre temporairement 1,5 

°C dans les cinq prochaines °C dans les cinq prochaines 
années, un niveau fixé comme années, un niveau fixé comme 
limite dans l’accord de Paris limite dans l’accord de Paris 
de 2015.de 2015.
« Quand il s’agit de « Quand il s’agit de 
températures, les dixièmes de températures, les dixièmes de 

degré comptent énormément degré comptent énormément 
», a rappelé Peter Prengaman, », a rappelé Peter Prengaman, 
chef du bureau climat à chef du bureau climat à 
l’Associated Press. Ce l’Associated Press. Ce 
dépassement ponctuel ne dépassement ponctuel ne 
constitue toutefois pas une constitue toutefois pas une 

violation formelle de l’accord, violation formelle de l’accord, 
qui repose sur une moyenne qui repose sur une moyenne 
de vingt ans.de vingt ans.
La tendance reste néanmoins La tendance reste néanmoins 
préoccupante. « La hausse des préoccupante. « La hausse des 
températures est un indicateur températures est un indicateur 
clair que la planète est en train clair que la planète est en train 
de changer, ce qui signifie de changer, ce qui signifie 
plus de vagues de chaleur, de plus de vagues de chaleur, de 
sécheresses et d’événements sécheresses et d’événements 
extrêmes », a expliqué Chris extrêmes », a expliqué Chris 
Hewitt, directeur des services Hewitt, directeur des services 
climatiques à l’OMM.climatiques à l’OMM.
Le réchauffement touche Le réchauffement touche 
particulièrement l’Arctique, particulièrement l’Arctique, 
qui se réchauffe actuellement qui se réchauffe actuellement 
3,5 fois plus vite que la 3,5 fois plus vite que la 
moyenne mondiale. Ce moyenne mondiale. Ce 
phénomène entraîne une fonte phénomène entraîne une fonte 
accélérée des glaces et une accélérée des glaces et une 
montée du niveau des mers, montée du niveau des mers, 
accentuant encore les risques accentuant encore les risques 
pour les populations côtières pour les populations côtières 
et les écosystèmes fragiles.et les écosystèmes fragiles.
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REAL MADRID:
ça sent mauvais pour Kylian Mbappé

L’Athletic ne fera aucun cadeau au Barça pour Nico Williams

L’hommage de Lionel Messi à Cristiano Ronaldo

MERCATO:
Après la Fiorentina, un autre club italien lorgne sur Bennacer

MERCATO:
 Hadj Moussa pour succéder à une superstar au Portugal ?

« Il m’a appelé, mais… », Slimani raconte pourquoi il n’a 
jamais rejoint Mourinho à Tottenham

De retour à l’AC Milan 
après la fin de son 
prêt à l’Olympique de 

Marseille, Ismaël Bennacer 
(27 ans) et les Rossoneri 
n’envisagent pas vraiment 
de collaborer ensemble de 
nouveau. De ce fait, l’Algérien 
cherche un autre point de 
chute. Et les Lombards veulent 
un transfert sec pour le Fennec. 
Récemment, la Fiorentina, 
entraînée par Stefano Pioli qui 
connaît bien les capacités du 
Dz, a manifesté son intérêt. 
Cependant, en Italie, un autre 
club de Serie A a le milieu de 
terrain sur son radar pour le 
mercato estival.
Même si son contrat court 
jusqu’en juin 2027, Bennacer 
ne devrait – à moins d’un sacré 
rebondissement – pas porter le 

maillot milanais de nouveau. 
Ainsi, ses représentants 
lui cherche une nouvelle 
destination et étudient les 
pistes qu’ils ont actuellement 
sur la table.
Bennacer a la Ligue Europa 
et la Champions League 
UEFA sur la table
Selon des échos d’Italie, le 
FC Bologne estime qu’Isma, 
habitué au football italien 
avec 174 matchs de Serie A 
au compteur, après pourrait 
être une bonne recrue. Surtout 
que le club va disputer la 
Ligue Europe UEFA la saison 
prochaine grâce à son sacre 
retentissant en Coupe d’Italie 
après 51 ans sans le moindre 
trophée local. Il reste désormais 
à voir si les Rossoblù peuvent 
déposer un chèque qui n’est pas 

inférieur à 12 millions d’euros. 
C’est la somme que réclame 
l’AC Milan pour vendre le 
contrat du Fennec dont l’avenir 
alimente les spéculations.
Se trouvant actuellement au 
Qatar pour un programme 
de réathlétisation, Bennacer 
aurait des touches sérieuses 
dans le Golfe que ce soit dans 
la Qatar Stars League (QSL) 
ou la Saudi Pro League (SPL). 
En outre, on peut rappeler 
que l’OM, vice-champion de 
France qui va disputer la Ligue 
des Champions UEFA, a émis 
le souhait de prolonger son 
prêt pour une autre saison avec 
un salaire revue à la baisse. 
Une proposition qui n’a pas 
forcément emballé les Milanais 
mais aussi le joueur et son clan. 
Dossier à suivre…

L’Athletic est doucement 
en train d’accepter 
l’idée d’un départ de 

Nico Williams mais ça sera à ses 
conditions, alors que le Barça 
doit trouver des solutions pour 
financer l’opération. Ce n’est 
désormais plus un secret. On 
sait depuis la semaine dernière 
que le FC Barcelone a fait de 
Nico Williams sa priorité au 
poste d’ailier gauche pour se 
renforcer cet été. Les pistes Luis 
Diaz (Liverpool), trop onéreuse, 
Marcus Rashford (Manchester 
United), trop incertaine, et 
Ivan Perisic (fin de contrat au 
PSV), pas assez prestigieuse, 
sont désormais reléguées au 
second rang. Tous les efforts 
se concentrent sur le champion 
d’Europe 2024, avec qui un pré-
accord a été trouvé, selon nos 
informations.
C’est d’ailleurs après l’Euro que 
le Barça a commencé à toquer à la 

porte du club basque. Les Leones 
n’ont d’ailleurs pas du tout 
apprécié le petit jeu médiatique 
joué par les Blaugranas. Ces 
derniers faisaient filtrer des 
informations dans la presse 
pour mettre la pression sur la 
direction de Bilbao et accepter 
qu’elle laisse filer son meilleur 
joueur. Celui-ci était finalement 

resté pour la simple et bonne 
raison que le Barça ne pouvait 
pas régler les 58 M€ de sa clause 
libératoire.
L’Athletic a toujours une dent 
contre le Barça
Cela s’annonce encore 
compliqué pour cet été, mais pas 
impossible. Il faudra réaliser au 
moins une belle vente car dans 

le même temps, Joan Laporta et 
son équipe viennent de signer un 
chèque de 25 M€ correspondant 
au montant de la clause de Joan 
Garcia à l’Espanyol. D’après 
Marca et Sport, une solution 
pourrait venir de l’Athletic si le 
club acceptait de se faire payer 
en plusieurs fois. Mais comme 
le rappellent les deux médias, il 

n’en est pas question pour Jon 
Uriarte, le président basque, 
encore échaudé par l’épisode de 
l’an dernier.
Ce dernier a commencé à faire 
son deuil de Nico Williams, 
sous contrat jusqu’en 2027, 
qu’il espérait encore prolonger 
en début de semaine dernière, 
et faire grimper sa clause 
libératoire. En revanche, il 
est hors de question pour lui 
d’arranger les Barcelonais. S’ils 
veulent le joueur de 22 ans, il 
faudra payer les 58 M€ en une 
fois et c’est non-négociable 
plutôt qu’un paiement échelonné. 
Comme pour Joan Garcia. 
Laporta, qui a promis mercredi 
une autre arrivée imminente 
après le gardien, doit vite trouver 
une solution, si possible avant 
le 14 juillet date de la reprise de 
l’entraînement à l’Athletic.

Cette première édition 
de la Coupe du 
Monde des Clubs 

grand format se dispute 
sans Cristiano Ronaldo. À 
l’inverse, Lionel Messi est 
bien de la partie. L’Argentin 
a d’ailleurs ouvert son 
compteur ce jeudi lors de 
la victoire de l’Inter Miami 
contre le FC Porto (2-1), 
marquant le second but de 
son équipe d’un sublime 
coup franc. Rival éternel de 
CR7, même de l’autre côté 
de l’Atlantique, la Pulga a eu 
l’occasion de s’exprimer sur 
la légende du Real Madrid à 
l’issue de la victoire contre 
les Dragons.

Interrogé à propos de sa 
relation avec le Lusitanien, 
Leo Messi s’est montré 
sobre, expliquant que leur 
rivalité n’a jamais franchi 
les limites du rectangle vert 
: « la compétition entre nous 
se déroulait sur le terrain et 
chacun de nous s’efforçait 
de donner le meilleur de 
lui-même pour son équipe, 
à chaque instant et à chaque 
endroit où il se trouvait. 
Mais bien sûr, tout cela 
reste, comme toujours, sur 
le terrain. Ensuite, nous 
redevenons deux personnes 
normales. Nous ne sommes 
pas amis, bien sûr, car nous 
ne passons pas de temps 

ensemble. Mais ce que nous 
partageons se fait toujours 
dans un cadre de grand 
respect. J’ai une immense 
admiration pour ce qu’il a 
accompli dans sa carrière, 
et pour ce qu’il continue à 
faire, car il joue encore au 
plus haut niveau. Il n’y a 
rien d’étrange à cela : c’est 
normal, et c’est ainsi que les 
choses devraient toujours 
être. »
Pour vous régaler de cette 
première Coupe du Monde 
des Clubs FIFA 2025 
et profiter gratuitement 
de l’expérience DAZN, 
abonnez-vous gratuitement 
ici.

Victime d’une gastro-
entérite aiguë, Kylian 
Mbappé n’est pas au 

mieux de sa forme. Et on en sait 
désormais un peu plus concernant 
sa durée d’absence…
Un patient pas comme les autres. 
Hier, Kylian Mbappé (26 ans) a 
été hospitalisé aux Etats-Unis, 
où le Real Madrid participe 
actuellement à la Coupe du 
Monde des Clubs de la FIFA. 
Une décision prise par le staff 
médical de la Casa Blanca, qui 
ne voulait prendre aucun risque 
avec son joueur. Un élément 
qui avait d’ailleurs manqué le 
match des Merengues face à Al-
Hilal (1-1) mercredi puisqu’il 
était fiévreux. Xabi Alonso avait 
donné de ses nouvelles après la 
rencontre. « Ces derniers jours, il 
a eu de la fièvre, il ne se sentait 
pas bien. On espère qu’il sera 
disponible le prochain match.»

Mais son état inquiétait le club 
madrilène, qui l’avait placé à 
l’isolement. La presse ibérique 
a également expliqué que le 
Français ne se sentait pas très 
bien et qu’il avait dû changer 
son alimentation. Hier, les 
pensionnaires du stade Santiago-

Bernabéu ont communiqué 
officiellement sur son état de 
santé. «Notre joueur Kylian 
Mbappé présente une gastro-
entérite aiguë et a été hospitalisé 
pour effectuer différents tests 
et lui appliquer le traitement 
correspondant», pouvait-on lire 

sur le communiqué de presse.
Le point sur le cas Mbappé
Plus tard, les Merengues ont 
annoncé que le capitaine de 
l’équipe de France avait quitté 
l’hôpital. «Notre joueur Kylian 
Mbappé est sorti de l’hôpital cet 
après-midi et est revenu au camp 
d’entraînement du Real Madrid. 
Mbappé continuera de recevoir 
un traitement médical spécifique 
et reprendra progressivement 
une activité au sein de l’équipe.» 
Mais les Madrilènes n’ont pas 
donné de détails concernant 
son retour à la compétition. La 
Cadena SER expliquait hier qu’il 
devrait disputer le deuxième 
match de poules dimanche face 
à Pachuca au Bank of Stadium 
de Charlotte. D’autres étaient 
moins optimistes. Ce vendredi, 
El Chiringuito a fait un point sur 
le sujet. Sur place, le journaliste 
Edu Aguirre, qui est très bien 

informé sur la Casa Blanca, a 
indiqué que l’attaquant tricolore 
continue de récupérer à l’hôtel 
et qu’il est pratiquement sûr 
qu’il manquera le match face à 
Pachuca. Ce qui semble plutôt 
logique au vu de son état. Mais 
ce n’est pas tout. Il a également 
ajouté qu’il faudrait au moins dix 
jours au joueur pour être rétabli 
à 100%. Ce qui pourrait aussi 
compromettre sa participation 
au match face au RB Salzbourg 
le 27 juin prochain. Xabi Alonso 
tranchera en fonction de l’état du 
joueur, mais il ne prendra aucun 
risque.
Pour vous régaler de cette 
première Coupe du Monde des 
Clubs FIFA 2025 et profiter 
gratuitement de l’expérience 
DAZN, abonnez-vous 
gratuitement ici.

Le Benfica Lisbonne 
prépare déjà l’après 
Angel Di Maria, et le 

profil d’Anis Hadj Moussa 
figure tout en haut de la liste 
des remplaçants potentiels. 
Selon plusieurs sources 
médiatiques néerlandaises, 
dont le site spécialisé 1908.
nl, le club portugais a entamé 
des discussions avec le joueur 
algérien et son entourage pour un 
transfert dès ce mercato estival.
L’international algérien, auteur 
d’une saison remarquable avec 
le Feyenoord Rotterdam, est 
considéré comme le candidat 
idéal pour occuper le flanc droit 
de l’attaque lisboète, laissé 
vacant par le départ annoncé 
de Di Maria après la Coupe du 
monde des clubs. Techniquement 
fin, rapide et capable de faire 

la différence en un contre un, 
Hadj Moussa coche toutes les 
cases pour séduire les dirigeants 
du Benfica, qui voient en lui 
un renfort stratégique à fort 
potentiel.

Recruté à l’été 2024 par 
Feyenoord en provenance du club 
belge de Patro Eisden contre 3,5 
millions d’euros, Hadj Moussa 
s’est rapidement imposé comme 
un élément clé dans l’effectif 

du club néerlandais. Il a terminé 
sa première saison avec 11 
buts et 6 passes décisives en 43 
apparitions toutes compétitions 
confondues. Des performances 
qui ont fait grimper sa valeur 

marchande à environ 14 millions 
d’euros selon Transfermarkt. 
Feyenoord, bien conscient de 
l’intérêt croissant pour son ailier, 
ne s’opposerait pas à un transfert 
si une offre satisfaisante arrive 
sur la table.
Âgé de 23 ans et sous contrat 
jusqu’en 2029, Hadj Moussa 
représente une cible à la 
fois ambitieuse et accessible 
pour Benfica, qui cherche 
à capitaliser sur des profils 
jeunes et prometteurs. En cas 
de concrétisation, il deviendrait 
la troisième recrue issue de 
Feyenoord à rejoindre les 
“Aigles” après Orkun Kökçü et 
Fredrik Aursnes. Une nouvelle 
étape de carrière qui placerait 
le Fennec sous les projecteurs 
du très compétitif championnat 
portugais.

La passionnante interview 
d’Islam Slimani, accordée 
à Smail Bouabdellah, ne 

finit pas de dévoiler ses secrets, 
et des anecdotes croustillantes. 
Dans le chapitre des transferts 
avortés, le buteur historique de la 
sélection algérienne de football 
est revenu sur un épisode peu 
connu. Un épisode dont le 
protagoniste n’est autre que José 
Mourinho, le Special One.
En effet, revenant sur ses 
dernières semaines à Monaco, 
Islam Slimani a raconté, « après 
mes problèmes avec l’entraîneur 
de Monaco, j’ai reçu un appel 
téléphonique de José Mourinho. 
Il m’a demandé de le rejoindre 
à Tottenham ». Se remémorant 

de ce sérieux échange avec 
l’un des entraineurs les plus 
emblématiques de l’ère nouvelle 
du football, Slimani a ajouté, « 
la première chose que Mourinho 
m’a dite au téléphone, c’est : “Qui 
est le meilleur attaquant algérien 
?”. Je lui ai répondu : bien sûr, 
c’est moi, “Islam Slimani”. »
Quand Mourinho voulait 
Slimani à Tottenham : les 
dessous d’un transfert 
“historique” avorté
Sur les raisons du non-lieu de 
ce transfert, l’attaquant algérien 
a indiqué, « à cette période, 
Leicester, 2ᵉ du championnat, a 
refusé, prétextant que Tottenham 
était un concurrent et qu’il ne 
pouvait pas renforcer ses rangs. 

Ils voulaient me vendre à West 
Bromwich, mais j’ai refusé qu’on 
choisisse à ma place, surtout que 
j’avais une offre personnelle de 
Mourinho. »
Même si ce transfert n’avait 
pas eu lieu, Slimani, au sommet 
de son art, a eu l’occasion de 
rejoindre un club historique du 
football européen, l’Inter de 
Milan. « J’ai ensuite reçu une 
offre officielle de l’Inter Milan, 
mais comme il ne restait que 
quelques heures avant la clôture 
du mercato, le manque de temps 
a empêché ma signature chez les 
Nerazzurri. » Une succession de 
circonstances défavorables qui 
l’a conduite au Brésil !

Samedi 21 Juin 2025

12 Sport National Sport International 13
Samedi 21 Juin 2025



Samedi 21 Juin 2025

Publicité 11SEYBOUSE Times

Samedi 21 Juin 2025

14 Publicité SEYBOUSE Times

réfugiés : 
Une réponse humanitaire devenue gravement insuffisante
« Les financements de « Les financements de 
l’aide humanitaire ont été l’aide humanitaire ont été 
drastiquement réduits alors drastiquement réduits alors 
même que les besoins mondiaux même que les besoins mondiaux 
explosent » constate Paolo explosent » constate Paolo 
Artini, le représentant en France Artini, le représentant en France 
du HCR, l’Agence des Nations du HCR, l’Agence des Nations 
Unies pour les réfugiés. Face Unies pour les réfugiés. Face 
aux urgences, il appelle à « une aux urgences, il appelle à « une 
augmentation significative et augmentation significative et 
immédiate de l’aide humanitaire, immédiate de l’aide humanitaire, 
afin de répondre aux besoins afin de répondre aux besoins 
vitaux et de sauver des vies ».vitaux et de sauver des vies ».
« Selon le nouveau rapport « Selon le nouveau rapport 
annuel Tendances mondiales annuel Tendances mondiales 
sur le déplacement forcé que sur le déplacement forcé que 
le HCR, l’Agence des Nations le HCR, l’Agence des Nations 
Unies pour les réfugiés, vient Unies pour les réfugiés, vient 
de publier, 122,1 millions de de publier, 122,1 millions de 
personnes étaient déplacées personnes étaient déplacées 
de force dans le monde en de force dans le monde en 
avril 2025, un chiffre en légère avril 2025, un chiffre en légère 
baisse par rapport à 2024, mais baisse par rapport à 2024, mais 
deux fois plus élevé qu’il y a deux fois plus élevé qu’il y a 
dix ans. Cela veut dire qu’une dix ans. Cela veut dire qu’une 
personne sur 67 sur la planète est personne sur 67 sur la planète est 
déplacée. Un total vertigineux, déplacée. Un total vertigineux, 
presque équivalent au double de presque équivalent au double de 
la population française.la population française.
Chaque déplacement est un Chaque déplacement est un 
choix entre la fuite pour survivre choix entre la fuite pour survivre 
ou s’exposer à des risques ou s’exposer à des risques 
majeurs en restant chez soi. majeurs en restant chez soi. 
Nombreux sont celles et ceux Nombreux sont celles et ceux 
qui ont fui des conflits prolongés qui ont fui des conflits prolongés 
et violents, comme au Myanmar, et violents, comme au Myanmar, 
à Gaza, au Liban, en République à Gaza, au Liban, en République 
démocratique du Congo, en démocratique du Congo, en 
Ukraine ou au Soudan - qui est Ukraine ou au Soudan - qui est 
devenu la plus grande crise de devenu la plus grande crise de 
déplacement au monde, avec déplacement au monde, avec 
plus d’un tiers de sa population plus d’un tiers de sa population 
déplacée de force.déplacée de force.
Le nombre de personnes Le nombre de personnes 
déplacées de force au Soudan a déplacées de force au Soudan a 
ainsi atteint plus de 14 millions. ainsi atteint plus de 14 millions. 
Si la majorité d’entre elles Si la majorité d’entre elles 
restent à l’intérieur du pays, restent à l’intérieur du pays, 
un grand nombre a également un grand nombre a également 
trouvé refuge dans les états trouvé refuge dans les états 
voisins, le long de la route voisins, le long de la route 
vers le nord de l’Afrique et vers le nord de l’Afrique et 
au-delà. Le Soudan figure au-delà. Le Soudan figure 
désormais parmi les principaux désormais parmi les principaux 
pays d’origine des personnes pays d’origine des personnes 
déplacées présentes à Calais, déplacées présentes à Calais, 
dans le nord de la France. Bien dans le nord de la France. Bien 
que les besoins humanitaires que les besoins humanitaires 
aient fortement augmenté au aient fortement augmenté au 
cours des dix dernières années, cours des dix dernières années, 
la réalité actuelle vécue par les la réalité actuelle vécue par les 
réfugiés révèle une situation de réfugiés révèle une situation de 
plus en plus alarmante.plus en plus alarmante.
Les financements de Les financements de 
l’aide humanitaire ont été l’aide humanitaire ont été 
drastiquement réduits alors drastiquement réduits alors 
même que les besoins mondiaux même que les besoins mondiaux 
explosent. Les réfugiés font explosent. Les réfugiés font 
désormais face à une double désormais face à une double 
crise : le traumatisme de crise : le traumatisme de 
l’exil et l’affaiblissement des l’exil et l’affaiblissement des 
systèmes de soutien sur lesquels systèmes de soutien sur lesquels 
ils pouvaient compter jusqu’à ils pouvaient compter jusqu’à 
présent. Par exemple, le budget présent. Par exemple, le budget 
actuel du HCR, face à des actuel du HCR, face à des 
besoins presque deux fois plus besoins presque deux fois plus 
importants, reste inchangé par importants, reste inchangé par 

rapport à 2015, alors que 64 rapport à 2015, alors que 64 
millions de personnes étaient millions de personnes étaient 
déplacées.déplacées.

Des services essentiels Des services essentiels 
s’effondrents’effondrent

Dans plusieurs pays, les services Dans plusieurs pays, les services 
essentiels, éducation, santé, essentiels, éducation, santé, 
distribution alimentaire, sont en distribution alimentaire, sont en 
train de s’effondrer. À la frontière train de s’effondrer. À la frontière 
entre le Soudan et le Tchad, les entre le Soudan et le Tchad, les 
communautés déplacées vivent communautés déplacées vivent 
entassées dans des camps ou entassées dans des camps ou 
des abris surpeuplés, souvent des abris surpeuplés, souvent 
situés dans les zones parmi les situés dans les zones parmi les 
plus durement touchées par plus durement touchées par 
les phénomènes climatiques les phénomènes climatiques 
extrêmes. Les femmes et les extrêmes. Les femmes et les 
filles sont confrontées à des filles sont confrontées à des 
risques particulièrement élevés risques particulièrement élevés 
dans un contexte qui ne cesse dans un contexte qui ne cesse 
de se détériorer : tandis que de se détériorer : tandis que 
les structures de protection les structures de protection 
s’étiolent, les signalements s’étiolent, les signalements 
de violences sexuelles, de violences sexuelles, 
d’exploitation et d’abus d’exploitation et d’abus 
continuent d’augmenter.continuent d’augmenter.
Dans ce contexte difficile, Dans ce contexte difficile, 
nous continuons malgré tout nous continuons malgré tout 
à rechercher des solutions à rechercher des solutions 
concrètes. Et certains signes concrètes. Et certains signes 
d’espoir émergent : l’année d’espoir émergent : l’année 
écoulée a été marquée par le écoulée a été marquée par le 
nombre de retours volontaires nombre de retours volontaires 
le plus élevé observé depuis le plus élevé observé depuis 
plusieurs décennies. Près de plusieurs décennies. Près de 
9,8 millions de personnes 9,8 millions de personnes 
déplacées sont rentrées dans déplacées sont rentrées dans 
leurs régions d’origine en 2024, leurs régions d’origine en 2024, 
dont 1,6 million de réfugiés et dont 1,6 million de réfugiés et 
plus de 8 millions de déplacés plus de 8 millions de déplacés 
internes. Ces chiffres sont internes. Ces chiffres sont 
loin d’être négligeables : ils loin d’être négligeables : ils 
traduisent en partie un profond traduisent en partie un profond 
désir de retourner chez soi. Plus désir de retourner chez soi. Plus 
d’un demi-million de Syriens d’un demi-million de Syriens 
sont rentrés depuis les pays sont rentrés depuis les pays 

de la région après la chute du de la région après la chute du 
régime Assad, dans l’espoir de régime Assad, dans l’espoir de 
reconstruire leur avenir, même si reconstruire leur avenir, même si 
leurs habitations sont en ruines. leurs habitations sont en ruines. 
Les pays donateurs devront les Les pays donateurs devront les 
soutenir pleinement dans ce soutenir pleinement dans ce 
moment délicat, afin que leur moment délicat, afin que leur 
réintégration socio-économique réintégration socio-économique 
devienne durable.devienne durable.
Malheureusement, un grand Malheureusement, un grand 
nombre de ces retours s’avèrent nombre de ces retours s’avèrent 
prématurés, voire forcés. Ainsi, prématurés, voire forcés. Ainsi, 
en 2024, de nombreux Afghans en 2024, de nombreux Afghans 
ont été contraints de regagner ont été contraints de regagner 
leur pays dans des conditions leur pays dans des conditions 
extrêmement précaires, exposés extrêmement précaires, exposés 
à une insécurité persistante et à à une insécurité persistante et à 
un manque criant de moyens de un manque criant de moyens de 
subsistance. L’Afghanistan est subsistance. L’Afghanistan est 
l’un des premiers pays d’origine l’un des premiers pays d’origine 
des réfugiés en France, et un des réfugiés en France, et un 
certain nombre de bonnes certain nombre de bonnes 
pratiques ont été mises en œuvre pratiques ont été mises en œuvre 
avec succès pour l’inclusion avec succès pour l’inclusion 
socio-économique des femmes socio-économique des femmes 
et des hommes afghans qui ont et des hommes afghans qui ont 
dû fuir.dû fuir.
Contrairement aux idées reçues Contrairement aux idées reçues 
dans de nombreux pays, y dans de nombreux pays, y 
compris en Europe, la plupart compris en Europe, la plupart 
des personnes déplacées ne des personnes déplacées ne 
franchissent jamais de frontière franchissent jamais de frontière 
internationale. 60 % restent à internationale. 60 % restent à 
l’intérieur de leur propre pays. l’intérieur de leur propre pays. 
Parmi celles qui partent, la Parmi celles qui partent, la 
grande majorité, 67 %, ne va grande majorité, 67 %, ne va 
pas plus loin que le pays voisin. pas plus loin que le pays voisin. 
Cela signifie que les pays à Cela signifie que les pays à 
revenu faible ou intermédiaire revenu faible ou intermédiaire 
accueillent près des trois quarts accueillent près des trois quarts 
de la population réfugiée de la population réfugiée 
mondiale. Si nombre de ces pays mondiale. Si nombre de ces pays 
font preuve d’une générosité font preuve d’une générosité 
remarquable, et ce depuis des remarquable, et ce depuis des 
décennies, ils tirent aujourd’hui décennies, ils tirent aujourd’hui 
la sonnette d’alarme. Le principe la sonnette d’alarme. Le principe 

de responsabilité partagée, qui de responsabilité partagée, qui 
est à la base du Pacte mondial est à la base du Pacte mondial 
sur les réfugiés, ne devrait pas sur les réfugiés, ne devrait pas 
être négligé.être négligé.
Face à l’urgence, des réponses Face à l’urgence, des réponses 

durablesdurables
Alors, que peut-on faire ? Face Alors, que peut-on faire ? Face 
à l’urgence de la situation, à l’urgence de la situation, 
la priorité doit être une la priorité doit être une 
augmentation significative et augmentation significative et 
immédiate de l’aide humanitaire, immédiate de l’aide humanitaire, 
afin de répondre aux besoins afin de répondre aux besoins 
vitaux et de sauver des vies.vitaux et de sauver des vies.
Ensuite, il faut soutenir les Ensuite, il faut soutenir les 
réfugiés qui rentrent chez eux et réfugiés qui rentrent chez eux et 
les aider à reconstruire leur pays les aider à reconstruire leur pays 
et leurs communautés. Le retour et leurs communautés. Le retour 
est un moment porteur d’espoir, est un moment porteur d’espoir, 
mais aussi de grande fragilité. mais aussi de grande fragilité. 
Sans investissements dans le Sans investissements dans le 
logement, l’éducation, la santé logement, l’éducation, la santé 
ou les moyens de subsistance, ou les moyens de subsistance, 
ces retours risquent de n’être que ces retours risquent de n’être que 
temporaires et précaires, et de temporaires et précaires, et de 
créer de nouvelles vulnérabilités.créer de nouvelles vulnérabilités.
Il est crucial d’investir dans des Il est crucial d’investir dans des 
réponses durables. Elles peuvent réponses durables. Elles peuvent 
certes être difficiles à mettre certes être difficiles à mettre 
en œuvre, mais elles restent en œuvre, mais elles restent 
assurément la voie la plus assurément la voie la plus 
sensée à suivre. Les solutions sensée à suivre. Les solutions 
durables pour les réfugiés, durables pour les réfugiés, 
comme le retour volontaire, la comme le retour volontaire, la 
réinstallation et les autres voies réinstallation et les autres voies 
légales, mais aussi l’inclusion légales, mais aussi l’inclusion 
socio-économique à travers socio-économique à travers 
l’accès aux systèmes nationaux l’accès aux systèmes nationaux 
et la collaboration avec les et la collaboration avec les 
acteurs de développement, acteurs de développement, 
représentent des investissements représentent des investissements 
pour la stabilité régionale et pour la stabilité régionale et 
mondiale. Elles réduisent la mondiale. Elles réduisent la 
dépendance à l’aide sur le long dépendance à l’aide sur le long 
terme, favorisent la sécurité terme, favorisent la sécurité 
et redonnent de la dignité aux et redonnent de la dignité aux 
personnes.personnes.

Elles contribuent aussi à éviter Elles contribuent aussi à éviter 
les traversées désespérées les traversées désespérées 
et dangereuses que trop de et dangereuses que trop de 
personnes entreprennent encore personnes entreprennent encore 
à travers la Méditerranée pour à travers la Méditerranée pour 
rejoindre l’Europe. La mer rejoindre l’Europe. La mer 
devrait être considérée comme devrait être considérée comme 
un espace humanitaire, comme un espace humanitaire, comme 
l’ont rappelé le HCR et ses l’ont rappelé le HCR et ses 
partenaires à l’UNOC 2025 partenaires à l’UNOC 2025 
organisé à Nice ce mois-ci, et organisé à Nice ce mois-ci, et 
des alternatives doivent être des alternatives doivent être 
explorées les plus tôt possible explorées les plus tôt possible 
sur les routes empruntées par les sur les routes empruntées par les 
déplacés de force.déplacés de force.
Pour les personnes qui fuient Pour les personnes qui fuient 
la guerre et les persécutions, le la guerre et les persécutions, le 
droit de chercher la sécurité et de droit de chercher la sécurité et de 
recevoir une aide vitale ne doit recevoir une aide vitale ne doit 
pas dépendre des aléas politiques. pas dépendre des aléas politiques. 
Il s’agit d’un devoir moral et Il s’agit d’un devoir moral et 
juridique. À l’occasion de la juridique. À l’occasion de la 
Journée mondiale des réfugiés Journée mondiale des réfugiés 
2025, il est plus important que 2025, il est plus important que 
jamais de remercier tous les jamais de remercier tous les 
acteurs qui s’engagent aux côtés acteurs qui s’engagent aux côtés 
des personnes réfugiées, qu’il des personnes réfugiées, qu’il 
s’agisse des pouvoirs publics, de s’agisse des pouvoirs publics, de 
la société civile, des citoyens ou la société civile, des citoyens ou 
du secteur privé.du secteur privé.
Derrière chaque statistique, il y a Derrière chaque statistique, il y a 
une histoire unique : celle d’une une histoire unique : celle d’une 
personne qui avait un foyer, un personne qui avait un foyer, un 
emploi, une communauté, et qui emploi, une communauté, et qui 
a tout perdu, sans qu’elle en soit a tout perdu, sans qu’elle en soit 
responsable. Le déplacement responsable. Le déplacement 
est l’un des grands défis de est l’un des grands défis de 
notre époque. Mais il n’est pas notre époque. Mais il n’est pas 
inéluctable. La paix, la justice inéluctable. La paix, la justice 
et la solidarité doivent guider et la solidarité doivent guider 
nos actions. Comme les réfugiés nos actions. Comme les réfugiés 
nous le rappellent, le moment nous le rappellent, le moment 
est venu de faire preuve d’un est venu de faire preuve d’un 
engagement renforcé, non d’un engagement renforcé, non d’un 
repli sur soi. »repli sur soi. »

Une si grande planète orbite une si petite étoile, 
comment est-ce possible ?

Une étoile naine ne étoile naine 
rouge chamboule rouge chamboule 
les modèles actuels les modèles actuels 

de formation planétaire en de formation planétaire en 
hébergeant une géante gazeuse. hébergeant une géante gazeuse. 
Cette découverte remet en Cette découverte remet en 
question nos connaissances question nos connaissances 
sur la naissance des planètes sur la naissance des planètes 
autour des plus petites étoiles.autour des plus petites étoiles.
Les géantes gazeuses comme Les géantes gazeuses comme 
Jupiter sont communes autour Jupiter sont communes autour 
d'étoiles similaires au Soleil, d'étoiles similaires au Soleil, 
mais extrêmement rares autour mais extrêmement rares autour 
des naines rouges. Ces étoiles, des naines rouges. Ces étoiles, 
moins massives, disposent de moins massives, disposent de 
moins de matière dans leur moins de matière dans leur 
disque protoplanétaire, limitant disque protoplanétaire, limitant 
théoriquement la formation de théoriquement la formation de 
grandes planètes. Pourtant, grandes planètes. Pourtant, 
TOI-6894b, une planète plus TOI-6894b, une planète plus 
grande que Saturne, orbite grande que Saturne, orbite 
autour d'une naine rouge vingt autour d'une naine rouge vingt 
fois moins massive que le fois moins massive que le 
Soleil.Soleil.
L'équipe d'Edward Bryant L'équipe d'Edward Bryant 
de l'Université de Warwick de l'Université de Warwick 
a identifié TOI-6894b grâce a identifié TOI-6894b grâce 
au satellite TESS de la au satellite TESS de la 
NASA. Les observations NASA. Les observations 
complémentaires avec les complémentaires avec les 
spectrographes ESPRESSO spectrographes ESPRESSO 
et SPIRou ont permis de et SPIRou ont permis de 
confirmer sa masse et sa taille. confirmer sa masse et sa taille. 
Cette découverte, publiée dans Cette découverte, publiée dans 
Nature Astronomy, soulève des Nature Astronomy, soulève des 
questions sur les mécanismes questions sur les mécanismes 
de formation planétaire.de formation planétaire.
Deux théories principales Deux théories principales 
tentent d'expliquer la tentent d'expliquer la 
formation des géantes formation des géantes 
gazeuses: l'accrétion de cœur gazeuses: l'accrétion de cœur 
et l'instabilité du disque. et l'instabilité du disque. 
La première suppose la La première suppose la 
formation d'un noyau solide formation d'un noyau solide 
attirant ensuite du gaz, tandis attirant ensuite du gaz, tandis 

que la seconde implique un que la seconde implique un 
effondrement direct du disque effondrement direct du disque 
protoplanétaire. Aucune ne protoplanétaire. Aucune ne 
semble pleinement expliquer semble pleinement expliquer 
la présence de TOI-6894b la présence de TOI-6894b 
autour d'une étoile aussi peu autour d'une étoile aussi peu 
massive.massive.
TOI-6894b orbite très près TOI-6894b orbite très près 
de son étoile, complétant de son étoile, complétant 
une révolution en 3,37 jours. une révolution en 3,37 jours. 
Malgré cette proximité, sa Malgré cette proximité, sa 
température atmosphérique température atmosphérique 
reste modérée, autour de reste modérée, autour de 
147°C, en raison de la faible 147°C, en raison de la faible 
chaleur émise par la naine chaleur émise par la naine 
rouge. Cette particularité en fait rouge. Cette particularité en fait 
une cible idéale pour étudier une cible idéale pour étudier 
la chimie des atmosphères la chimie des atmosphères 
exoplanétaires.exoplanétaires.
Le télescope spatial James Le télescope spatial James 
Webb pourrait bientôt percer Webb pourrait bientôt percer 

le mystère de TOI-6894b. Une le mystère de TOI-6894b. Une 
proposition d'observation de proposition d'observation de 
son atmosphère a été acceptée, son atmosphère a été acceptée, 
avec pour objectif de détecter avec pour objectif de détecter 
des molécules comme le des molécules comme le 
méthane ou l'ammoniac. Ces méthane ou l'ammoniac. Ces 
données pourraient indiquer données pourraient indiquer 
si la planète s'est formée par si la planète s'est formée par 
accrétion de cœur ou par accrétion de cœur ou par 
instabilité du disque.instabilité du disque.
Les naines rouges représentent Les naines rouges représentent 
75% des étoiles de la Voie 75% des étoiles de la Voie 
lactée. Même si seulement lactée. Même si seulement 
1,5% d'entre elles hébergent 1,5% d'entre elles hébergent 
des géantes gazeuses, une des géantes gazeuses, une 
estimation des scientifiques, estimation des scientifiques, 
cela représente potentiellement cela représente potentiellement 
des millions de planètes des millions de planètes 
similaires à TOI-6894b. similaires à TOI-6894b. 
Cette découverte ouvre donc Cette découverte ouvre donc 
de nouvelles perspectives de nouvelles perspectives 

dans la recherche de mondes dans la recherche de mondes 
extrasolaires.extrasolaires.
Pourquoi les naines rouges Pourquoi les naines rouges 
sont-elles si intéressantes sont-elles si intéressantes 

pour la recherche pour la recherche 
d'exoplanètes ?d'exoplanètes ?

Les naines rouges sont les Les naines rouges sont les 
étoiles les plus nombreuses étoiles les plus nombreuses 
dans la galaxie, offrant un dans la galaxie, offrant un 
vaste champ d'étude pour vaste champ d'étude pour 
les exoplanètes. Leur faible les exoplanètes. Leur faible 
luminosité facilite la détection luminosité facilite la détection 
de planètes en transit, comme de planètes en transit, comme 
TOI-6894b.TOI-6894b.
Ces étoiles ont une longue durée Ces étoiles ont une longue durée 
de vie, permettant à la vie de se de vie, permettant à la vie de se 
développer sur des échelles de développer sur des échelles de 
temps incommensurable. C'est temps incommensurable. C'est 
simple, il est estimé qu'aucune simple, il est estimé qu'aucune 
naine rouge n'est encore arrivée naine rouge n'est encore arrivée 
en fin de vie depuis le Big en fin de vie depuis le Big 

Bang. Cependant, leur activité Bang. Cependant, leur activité 
magnétique intense peut rendre magnétique intense peut rendre 
les planètes environnantes les planètes environnantes 
moins habitables.moins habitables.
La découverte de géantes La découverte de géantes 
gazeuses autour de naines gazeuses autour de naines 
rouges élargit notre rouges élargit notre 
compréhension de la compréhension de la 
diversité planétaire. Elle diversité planétaire. Elle 
montre que des planètes montre que des planètes 
massives peuvent se former massives peuvent se former 
dans des environnements dans des environnements 
auparavant considérés comme auparavant considérés comme 
défavorables.défavorables.
Les naines rouges continueront Les naines rouges continueront 
d'être une cible privilégiée d'être une cible privilégiée 
pour les télescopes comme pour les télescopes comme 
James Webb, qui pourront James Webb, qui pourront 
étudier en détail leurs planètes étudier en détail leurs planètes 
et leurs atmosphères.et leurs atmosphères.

Climat : des records de chaleur attendus d’ici 2029

La planète se dirige a planète se dirige 
vers une période vers une période 
de chaleur sans de chaleur sans 

précédent. Dans une prévision précédent. Dans une prévision 
conjointe publiée mercredi conjointe publiée mercredi 
29 mai, l’Organisation 29 mai, l’Organisation 
météorologique mondiale météorologique mondiale 
(OMM) et le Met Office (OMM) et le Met Office 
britannique estiment qu’il britannique estiment qu’il 
y a 80 % de probabilité que y a 80 % de probabilité que 
le monde batte un nouveau le monde batte un nouveau 
record annuel de température record annuel de température 
d’ici à 2029. Les chances d’ici à 2029. Les chances 
que la température moyenne que la température moyenne 
d'une année dépasse le seuil d'une année dépasse le seuil 
de 1,5 °C par rapport à l’ère de 1,5 °C par rapport à l’ère 
préindustrielle sont évaluées à préindustrielle sont évaluées à 
86 %.86 %.
Depuis les années 1850, Depuis les années 1850, 
la température moyenne la température moyenne 
mondiale a déjà augmenté mondiale a déjà augmenté 
d’environ 1,2 °C, sous d’environ 1,2 °C, sous 
l’effet des émissions de gaz l’effet des émissions de gaz 
à effet de serre liées aux à effet de serre liées aux 

activités humaines. Selon activités humaines. Selon 
les modèles climatiques les modèles climatiques 
utilisés par une dizaine utilisés par une dizaine 
de centres internationaux, de centres internationaux, 
ce réchauffement pourrait ce réchauffement pourrait 
atteindre temporairement 1,5 atteindre temporairement 1,5 

°C dans les cinq prochaines °C dans les cinq prochaines 
années, un niveau fixé comme années, un niveau fixé comme 
limite dans l’accord de Paris limite dans l’accord de Paris 
de 2015.de 2015.
« Quand il s’agit de « Quand il s’agit de 
températures, les dixièmes de températures, les dixièmes de 

degré comptent énormément degré comptent énormément 
», a rappelé Peter Prengaman, », a rappelé Peter Prengaman, 
chef du bureau climat à chef du bureau climat à 
l’Associated Press. Ce l’Associated Press. Ce 
dépassement ponctuel ne dépassement ponctuel ne 
constitue toutefois pas une constitue toutefois pas une 

violation formelle de l’accord, violation formelle de l’accord, 
qui repose sur une moyenne qui repose sur une moyenne 
de vingt ans.de vingt ans.
La tendance reste néanmoins La tendance reste néanmoins 
préoccupante. « La hausse des préoccupante. « La hausse des 
températures est un indicateur températures est un indicateur 
clair que la planète est en train clair que la planète est en train 
de changer, ce qui signifie de changer, ce qui signifie 
plus de vagues de chaleur, de plus de vagues de chaleur, de 
sécheresses et d’événements sécheresses et d’événements 
extrêmes », a expliqué Chris extrêmes », a expliqué Chris 
Hewitt, directeur des services Hewitt, directeur des services 
climatiques à l’OMM.climatiques à l’OMM.
Le réchauffement touche Le réchauffement touche 
particulièrement l’Arctique, particulièrement l’Arctique, 
qui se réchauffe actuellement qui se réchauffe actuellement 
3,5 fois plus vite que la 3,5 fois plus vite que la 
moyenne mondiale. Ce moyenne mondiale. Ce 
phénomène entraîne une fonte phénomène entraîne une fonte 
accélérée des glaces et une accélérée des glaces et une 
montée du niveau des mers, montée du niveau des mers, 
accentuant encore les risques accentuant encore les risques 
pour les populations côtières pour les populations côtières 
et les écosystèmes fragiles.et les écosystèmes fragiles.



Samedi 21 Juin 2025

15High-TechSeybouSe Times

En Bref...Filmora 12  
le montage vidéo à l’heure de l’intelligence 

artificielle
Ils l’accusent d’avoir utilisé 

le contenu de leurs livres pour 

alimenter le robot conversationnel. 

Trois auteurs ont assigné en justice 

OpenAI, créateur de l’interface 

d’intelligence (IA) artificielle 

générative ChatGPT, a appris l’AFP 

ce lundi de source judiciaire. Ils ont 

également intenté une action contre 

Meta, auquel il est reproché d’avoir 

fait de même pour son propre 

logiciel d’IA générative, LLaMA.

L’humoriste Sarah Silverman, 

auteure de l’autobiographie The 

Bedwetter, ainsi que Christopher 

Golden et Richard Kadrey, deux 

écrivains connus aux Etats-Unis 

notamment pour leurs ouvrages 

de fantasy, ont demandé à un juge 

fédéral de San Francisco de qualifier 

cette procédure en action de groupe, 

ce qui permettrait à d’autres de s’y 

joindre.

Un contenu « très juste »

Les trois auteurs n’ont pas de 

preuve directe qu’OpenAI ait bien 

utilisé leurs livres pour alimenter 

son modèle de langage, c’est-à-dire 

pour créer un logiciel, ChatGPT, 

capable de répondre à des demandes 

en langage courant et de générer 

du texte. Mais ils indiquent, selon 

le document d’assignation vu par 

l’AFP, avoir demandé à ChatGPT de 

proposer un résumé des ouvrages et 

avoir obtenu, en retour, un contenu 

« très juste » et conforme au récit 

de chaque livre, même si « certains 

détails sont faux ». ChatGPT 

n’étant pas alimenté en temps 

réel directement pas des sources 

Internet et s’appuyant sur une 

quantité limitée d’informations, à 

la différence de Bard, l’interface de 

Google, ces résumés signifieraient 

que des éléments relatifs à ces livres 

ont été entrés dans le logiciel.

Longtemps assimilé à 
l’équivalent d’un iMovie 
sur PC, soit un logiciel 

de montage approprié aux 
débutants, FIlmora en est peu 
à peu venu à accueillir des 
fonctionnalités dignes des grands 
programmes professionnels.
Lorsqu’on pense montage vidéo 
professionnel, trois applications 
viennent spontanément à 
l’esprit :
Final Cut Pro
Adobe Premiere
DaVinci Resolve
Ces trois logiciels disposent de 
fonctions avancées indéniables 
mais dans le même temps, 
leur abord est ardu et nécessite 
habituellement une formation 
de deux semaines minimum.
A l’autre bout du spectre, nous 
avons iMovie, le logiciel conçu 
par Apple et habituellement 
proposé en standard avec ses 
iMac. A défaut d’être doué de 
capacités époustouflantes, il 
est unanimement loué par la 
simplicité de son approche. 
Ceux qui ont goûté à iMovie 
sur Mac ont naturellement 
recherché un équivalent sur 
PC. Et depuis 2015, c’est un 
logiciel particulier qui est 
généralement apparu : Filmora 
de Wondershare. Sa facilité 
d’usage se montrait comparable 
à celle de iMovie et en faisait 
un choix approprié pour les 
débutants. L’application en est 
peu à peu venue à attirer plus de 
100 millions d’usagers.
Seulement voilà : au fil des 
versions, Filmora n’a cessé 
d’accueillir des fonctionnalités 
de plus en plus sophistiquées. 
Ainsi, la récente édition 
Filmora 12 propose une palette 
de services particulièrement 
étendue, souvent dignes des 
trois logiciels phares évoqués 
plus haut. Cerise sur le 
gâteau : Filmora 12 s’ouvre à 
l’intelligence artificielle…
Aujourd›hui la nouvelle version 
intègre Enhanced Keyframe, 
Draw mask, AI Smart cutout, 
AI Audio Stretch, etc.

Quelles sont les nouvelles 
fonctions de Filmora 12 ?

Les masques personnalisés
Les familiers de Photoshop 
connaissent bien la fonction 
«détourage» : on place des 
points sur les bords d›un objet 
ou d›un personnage, et l›on 
définit ainsi une bordure autour 

de celui-ci. Sous Filmora 12 
comme sous Photoshop, on peut 
alors faire disparaître l›arrière-
plan et le remplacer par un 
autre. Toutefois, sous ce logiciel 
de montage, l’intelligence 
artificielle est au rendez-vous. 
Si le personnage bouge ses bras 
ou ses jambes, il va continuer 
d’apparaître en distinction du 
décor.
Une autre façon d’isoler un 
élément d›une vidéo consiste 
à pointer sur le sujet à l›aide 
d’une brosse. L’IA va alors 
automatiquement compléter 
la sélection.  Là encore, il ne 
reste plus qu›à incruster un 
autre décor – qui peut être une 
vidéo animée. Nous obtenons 
ainsi une capacité qui nécessite 
usuellement de filmer une 
personne devant un écran vert.

Quelles sont les nouvelles 
fonctions de Filmora 12 ?

Les masques personnalisés
Les familiers de Photoshop 

connaissent bien la fonction 
«détourage» : on place des 
points sur les bords d›un objet 
ou d›un personnage, et l›on 
définit ainsi une bordure autour 
de celui-ci. Sous Filmora 12 
comme sous Photoshop, on peut 
alors faire disparaître l›arrière-
plan et le remplacer par un 
autre. Toutefois, sous ce logiciel 
de montage, l›intelligence 
artificielle est au rendez-vous. 
Si le personnage bouge ses bras 
ou ses jambes, il va continuer 
d’apparaître en distinction du 
décor.
Une autre façon d’isoler un 
élément d’une vidéo consiste 
à pointer sur le sujet à l›aide 
d›une brosse. L’IA va alors 
automatiquement compléter 
la sélection.  Là encore, il ne 
reste plus qu›à incruster un 
autre décor – qui peut être une 
vidéo animée. Nous obtenons 
ainsi une capacité qui nécessite 
usuellement de filmer une 

personne devant un écran vert.

Ajustement automatique 
d’une séquence musicale

Vous appréciez une certaine 
séquence musicale mais hélas, 

elle est plus courte que le clip 

sur lequel vous opérez ? Copiez 
ou allongez la séquence audio 
et elle va s’adapter de façon 

intelligente à la longueur du clip 

vidéo – par exemple, sans que 

l’on sente une baisse de volume 

au point où l’on a copié/collé la 

musique.

ChatGPT à la rescousse
Filmora 12 intègre de 

l’intelligence artificielle dans 
de nombreux services. Ainsi, 

on peut opérer une suppression 

des bruits de fond ou bien 

améliorer la voix. Mais là 

n›est pas tout. Filmora se veut 

conforme à ce que l›on appelle 

AIGC – Artificial Intelligence 
Generated Content – et qui 

désigne les contenus créés par 

des algorithmes d›intelligence 

artificielle, qu›il s›agisse de 
textes issus de ChatGPT ou 

d’images générées à l’aide 

de MidJourney. Pour les 

débutants en montage, le mode 

«Instantané» propose de créer 

un clip à partir des images, 

vidéos et musiques que l›on a 

chargé, en s›appuyant sur l›un 

des 115 modèles prédéfinis. On 
peut aussi poser des questions 

à ChatGPT depuis Filmora : 

le créateur pourra notamment 

trouver des idées, obtenir un 

script pour une vidéo Youtube 

ou un titre. Nous n›avons là 

qu›un aperçu des fonctions d›IA 

: il est également possible de 

faire un lire un texte par une 

voix synthétique ou d›obtenir 

une transcription intelligente 

d›une vidéo, afin de fournir les 
sous-titres à Youtube.

Une vaste bibliothèque d’effets 

et séquences audio et vidéo

Filmora met à la disposition du 

créatif une vaste bibliothèque 

abritant pas moins de 500 000 

séquences audio ou vidéo sans 

oublier des effets.



Le ministre de la Culture 
et des Arts, Zouhir 
Ballalou, et le wali 

d’Alger, Mohamed Abdenour 
Rabhi ont coprésidé jeudi à 
Alger une «importante réunion 
de coordination» pour la mise 
en œuvre du décret portant 
transfert de l’Office Riadh El-
Feth (OREF) à la wilaya d’Alger, 
indique un communiqué du 
ministère.

Une importante réunion de 
coordination a été tenue entre le 
ministère et la wilaya, au siège de 
cette dernière, sous la présidence 
de MM Ballalou et Rabhi, dans 
le but de «mettre en œuvre les 
dispositions du décret exécutif 
n25-148 du 2 juin 2025 portant 
dissolution de l’Office Riadh 
El-Feth et transfert de ses biens, 

droits, obligations et personnels 
à la wilaya d’Alger», précise le 
communiqué.

Lors de cette rencontre, les cadres 
du ministère ont présenté «des 
exposés exhaustifs sur le bilan 
de réhabilitation des espaces de 
l’Office, le développement de ses 
infrastructures et le programme 
arrêté pour cet établissement 
public, dans le cadre d’une étude 
globale y relative», en plus de 
«la vision du ministère quant à 
son avenir, durant et après son 
transfert à la wilaya d’Alger, 
conformément au décret exécutif 
y afférent».

Insistant sur «l’importance de 
renforcer la coordination et la 
coopération entre les deux parties 
afin d’assurer une transition 

fluide et efficace», le ministre et 
le wali d’Alger sont convenus 
de «la création d’un groupe de 
travail conjoint chargé du suivi 
des opérations liées à ce dossier».

Au terme de la réunion, les deux 
parties ont évoqué le dossier 
des salles de cinéma relevant 
des collectivités locales de la 
wilaya d’Alger, en examinant les 
moyens permettant la relance de 
l’activité cinématographique à 
leur niveau et leur permettre de 
jouer pleinement leur rôle culturel 
et artistique, dans le cadre d’une 
coordination entre les différentes 
instances concernées.

Par ailleurs, les deux parties 
sont convenus de lancer des 
préparatifs conjoints pour la 
célébration du 63e anniversaire 

de la fête du recouvrement de 
la souveraineté nationale, prévu 
le 5 juillet prochain, à travers 
un programme intégré mettant 
en valeur la symbolique de 

cet événement et traduisant la 

volonté de l’Etat d’ancrer la 

mémoire nationale, précise le 

communiqué.

La manifestation «Alger, 
Capitale de la Culture 
Hassaniya» 2025, est 

prévue à Alger du 21 au 23 
juin en cours, sous le thème 
«La Hassaniya nous unit», avec 
la participation de plusieurs 
personnalités politiques, 
intellectuelles, littéraires et 
artistiques d’Algérie, de la 
République arabe Sahraouie 
démocratique (RASD) et 
de la République islamique 
de Mauritanie, ont indiqué, 
mercredi, les organisateurs.

Lors d’un point de presse, les 
services du ministère de la 
Culture et des Arts, organisateur 
de l’événement, ont étalé les 
détails du programme culturel 
et artistique de cet événement 
qui débutera samedi prochain 
au Palais de la culture «Moufdi-
Zakaria», en présence du 
ministre de la Culture et 
des Arts, Zouhir Ballalou 
et de ses homologues, de la 
République arabe Sahraouie 
démocratique et la République 
islamique de Mauritanie, ainsi 
que du président de l’Union 
internationale des écrivains 
de Hassaniya, et de nombreux 
intellectuels et artistes.

Dans ce contexte, le directeur du 
livre et de la lecture publique, 
au ministère de la Culture et des 
Arts, Tijani Tamma, a expliqué 
que cette manifestation «vise 
à faire connaître le patrimoine 
commun de la région Ouest du 

Sahara africain et à approfondir 
les relations entre les peuples», 
ajoutant que l’Algérie 
accueillera «d’importantes 
délégations d’artistes, de 
chercheurs et d’écrivains, dont 
une quarantaine de Mauritanie 
et une soixantaine du Sahara 
Occidental, afin d’enrichir les 
échanges avec leurs homologues 
algériens concernant la Culture 
hassaniya».

Au cours de cette rencontre, à 
laquelle ont assisté plusieurs 
directeurs d’institutions 
culturelles sous tutelle, les 
détails du programme culturel et 
artistique ont été passés en revue, 
notamment l’organisation du 
premier colloque international 
intitulé, «La Culture Hassaniya 
: identité et profondeur africaine 
partagée», au cours duquel 
seront abordés plusieurs 
axes relatifs aux questions 
de la pensée, la science, la 
connaissance, l’histoire, la 
culture et la mondialisation dans 
les sociétés hassanophones.

Parmi les thèmes qui seront 
abordés par les participants, «Les 
connaissances scientifiques dans 
les sociétés hassanophones», 
«Les études historiques sur 
les groupes hassanis établis à 
l’Ouest du Sahara africain», 
«Les défis de la culture 
nationale face à l’hégémonie 
culturelle mondialisée», ainsi 
que «La diversité culturelle et 
la coexistence, le patrimoine 

hassani dans l’Ouest du Sahara 
africain».

D’autres thématiques seront 
également abordées, notamment 
«La culture hassaniya entre 
folklore et poésie», «L’extension 
africaine du patrimoine matériel 
hassani», «L’interférence 
culturelle entre les Touaregs et 
les Hassanis», «Le patrimoine 
oral et spirituel africain dans la 
société bidhan», en plus de «La 
culture hassaniya en Algérie, 
entre identité culturelle et la 
dialectique du moi et de l’autre 
dans l’espace commun».

D’autre part, une conférence 
intitulée «Le cinéma au service 
de la culture hassaniya : 
documentation du patrimoine 
et revitalisation de l’identité», 
est également prévue le 23 
juin au Palais de la culture 

Moufdi Zakaria, où les présents 
aborderont des sujets tels que 
«Les représentations de la 
culture hassaniya au cinéma», 
«La dimension linguistique 
du dialecte hassani et son 
utilisation cinématographique», 
«Le cinéma algérien au service 
de la culture hassaniya», 
avec la programmation de 
projections nationales de films 
cinématographiques algériens, 
mauritaniens et sahraouis dans 
les salles du Centre algérien de 
la cinématographie.

La manifestation «Alger, 
capitale de la culture Hassaniya» 
verra également la mise en place 
d’un riche programme culturel 
et artistique dans les espaces du 
Palais de la culture «Moufdi-
Zakaria» et au Théâtre national 
«Mahieddine-Bachtarzi», qui 

abriteront des soirées poétiques 
et artistiques avec des prestations 
musicales qui mettront en valeur 
les instruments «Tidinit» et 
«Ardin».

Diverses expositions seront 
organisées sur la culture 
hassaniya, ses livres, son 
artisanat ainsi que sur le Parc 
national de la culture à Tindouf, 
et d’autres expositions mettant 
en valeur  les coutumes, 
les traditions et les rituels 
patrimoniaux constituant un 
héritage commun entre les 
peuples de toute la région, 
notamment les coutumes, 
«Taghanja», «Touiza» et «Soulh 
et la résolution des conflits au sein 
du conseil communautaire», en 
plus de spectacles folkloriques 
et artistiques hassanis.

Les activités de la manifestation 
«Alger, Capitale de la Culture 
Hassaniya» s’étendront, selon 
les organisateurs, à une deuxième 
étape, les 22 et 23 novembre 
prochains dans la wilaya de 
Tindouf, où sera organisée 
une rencontre internationale 
sur «Le rayonnement culturel 
hassani en Afrique de l’Ouest, 
le mouvement soufi comme 
modèle».

La manifestation «Alger, 
Capitale de la Culture 
Hassaniya» 2025 est organisée 
par le ministère de la Culture 
et des Arts, en collaboration 
avec l’Union internationale des 
écrivains de Hassaniya.

Réunion de coordination entre le ministère de la Culture et 
la wilaya d’Alger pour la mise en œuvre du décret portant 

transfert de l’OREF

La manifestation «Alger Capitale de la Culture Hassaniya» 
du 21 au 23 juin à Alger
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Selon les experts, la sépulture 
et les objets retrouvés 

appartiennent à la culture 
Chancay, une civilisation 
préhispanique qui s’est 

développée dans les vallées 
de Lima entre les XIe et XVe 

siècles.

Lors de travaux 
d’installation d’une 
canalisation de gaz à Lima, 

des ouvriers ont découvert une 
sépulture potentiellement vieille 
d’un millénaire, confirmant une 
fois de plus la présence fréquente 
de tombes préhispaniques sous la 
capitale péruvienne, a-t-on appris 
jeudi 19 juin.
À seulement 50 centimètres de 
profondeur, ils sont tombés sur 
«un tronc de bois de guarango, 
qui servait autrefois de marqueur 
de tombe», a précisé Jesus 
Bahamonde, coordinateur 
scientifique de l’entreprise de 
distribution de gaz Calidda.
À 1,20 mètre de profondeur, les 

travailleurs ont ensuite mis au 
jour un fardo funéraire renfermant 
les restes d’un adolescent âgé de 
10 à 15 ans, appartenant à une 
culture préhispanique. Le corps, 
exhumé lundi, «se trouvait en 
position assise, avec les bras et les 
jambes fléchis», accompagné de 
récipients confectionnés à partir 

de calebasses séchées, «le tout 
attaché avec des cordelettes», a 
ajouté Jesus  Bahamonde.
Autour de la dépouille, des objets 
en céramique ont également 
été retrouvés, notamment des 
assiettes et des vases ornés 
de motifs géométriques et de 
représentations humaines.

Plus de 2000 découvertes en 20 
ans à Lima

L’ensemble de la sépulture et des 
artefacts est attribué à la culture 
Chancay, présente dans les 
vallées de Lima entre les XIe et 
XVe siècles.
Depuis le début de ses activités en 

2004, l’entreprise de distribution 

de gaz Calidda a recensé plus de 2 

200 découvertes archéologiques 

fortuites. La ville de Lima abrite 

plus de 500 sites archéologiques, 

dont de nombreuses huacas, ou 

«sanctuaires» en langue quechua.

Ornées de motifs animaliers 
typiques de l’univers de 

l’artiste espagnol, les 
céramiques se distinguent par 

leurs couleurs variées.

Sept céramiques (assiettes 
et plats) uniques et inédites 
de Picasso ont été vendues 

aux enchères jeudi soir 19 juin 
à Genève pour près de 290 000 
euros.
Selon un communiqué de la 
maison Piguet, «ces pièces, 
réalisées entre 1947 et 1963 dans 
l’atelier Madoura, ont totalisé 
272 000 CHF (environ 290 000 
euros), bien au-dessus de leur 
estimation basse de 145 000 CHF, 
témoignant de l’engouement du 
public pour les œuvres du maître 
sous toutes leurs formes».

Exposées pour la première fois 
en France

Ces plats et assiettes, ornés 
de motifs emblématiques de 
l’univers artistique de Pablo 
Picasso (pigeon, chèvre, taureau, 
poisson et oiseau) se distinguent 
par leurs couleurs variées.
Créées entre 1947 et 1963 dans 
l’atelier Madoura à Vallauris, 
dans le sud de la France, ces 
céramiques ont été exposées pour 
la première fois au grand public 
dans les jours précédant la vente 
aux enchères.»Ces pièces uniques 
appartenaient à la succession 
Picasso. Au début des années 
1980, les héritiers en ont fait don 
à un ami proche», a expliqué 
Bernard Piguet, directeur de la 
maison d’enchères, lors de la 

présentation des œuvres à l’AFP.
Un monochrome d’Yves Klein 
également vendu 
Cet amateur d’art français, 
proche de la famille Picasso, les 
a conservées jusqu’à sa mort. Ses 
héritiers les ont ensuite mises en 
vente par lots séparés.
Parmi les autres pièces phares 
de la vente d’art contemporain, 
un des premiers monochromes 
bleus de l’artiste Yves Klein, 
daté de 1959 et jamais exposé 
auparavant, a été adjugé pour 114 
000 francs suisses. Cette œuvre 
(IKB328), mesurant 21 x 17 
cm, a été réalisée avec le célèbre 
pigment breveté International 
Klein Blue (IKB) par l’artiste en 
1960.

Le rappeur américain Post 
Malone – célèbre pour ses titres 
« Rockstar », « I Had Some 
Help » et « Sunflower » – sera 
la tête d’affiche de la cérémonie 
d’ouverture de la Coupe du 
monde d’esport 2025, qui se 
tiendra en Arabie saoudite.
L’artiste mêlant rap et country 

montera sur scène à Riyad le 10 
juillet.
En août 2020, le chanteur avait 
rejoint le groupe de propriétaires 
d’Envy Gaming, prenant une 
participation non divulguée 
dans cette organisation nord-
américaine d’esport, qui a depuis 
fusionné avec Native Gaming.

Il reviendra également dans la 
région pour se produire lors du 
Grand Prix d’Abu Dhabi d’Etihad 
Airways 2025, le vendredi 5 
décembre.
Post Malone s’était déjà produit 
au Grand Prix d’Abu Dhabi en 
2018, puis à nouveau en 2022 sur 
la scène de l’Etihad Park.

Pérou 
une nouvelle tombe préhispanique découverte 

sous le sol de Lima

 Sept assiettes et plats originaux et exclusifs de Picasso 
ont été vendus à Genève pour près de 290 000 euros

Post Malone en tête d’affiche de la cérémonie d’ouverture 
de la Coupe du monde d’esport 2025 à Riyad

Samedi 21 Juin 2025

17CultureSeybouSe Times



Samedi 21 Juin 2025

18 Santé SeybouSe Times

Elle est déjà 
connue pour ses 
bienfaits digestifs 

et antidouleur.
© 123rf-photolight2
On aime l’été, le soleil, la 
sensation d’air chaud sur 
la peau... Moins la moiteur 
associée. Et encore moins 
la transpiration abondante. 
Transpirer est essentiel : 
c’est un mécanisme naturel 
de thermorégulation. 
Sans sueur, notre corps 
risquerait la surchauffe. 
Mais quand elle devient 
excessive ou malodorante, 
elle peut vraiment altérer 
le confort d’une journée. 
Certaines zones comme 
les aisselles, les plis 
ou les pieds sont plus 
concernées. C’est là 
qu’intervient une solution 
naturelle à la fois simple 
et efficace et qui pousse 

dans la plupart des jardins.
Cette plante réputée pour 
ses bienfaits contre la 
douleur et les troubles 
digestifs a un vrai effet 
«coup de frais». «Son 
effet rafraîchissant est 
non seulement un régal 
pour la peau, mais permet 
également de rafraîchir 
les zones transpirantes» 
confirment les auteurs du 

«Grand livre des huiles 
essentielles, hydrolats et 
huiles végétales» (éd. De 
Boeck Supérieur). Ce, 
grâce à deux composés clés 
: la carvone et l’eucalyptol, 
connus pour réguler le 
niveau de transpiration et/
ou des odeurs corporelles 
déplaisantes. Son effet 
est aussi apprécié en cas 
d’échauffement cutané 

après une exposition 
au soleil ou après le 
rasage, grâce à son action 
apaisante et légèrement 
vasoconstrictrice. Enfin, 
cette plante médicinale 
a un effet purifiant 
agréable en toutes saisons.
Cette plante rafraichissante 
par excellence c’est la 
menthe. L’idéal contre 
les coups de chaud est 
de l’utiliser sous forme 
d’hydrolat. «Les feuilles 
de menthe sont recouvertes 
de poils arrondis dans 
lesquels s’accumulent 
les molécules odorantes. 
Même si le nombre 
d’espèces de menthe est 
très grand, seules deux 
sont utilisées pour la 
fabrication d’hydrolats : la 
menthe poivrée (Mentha 
x piperita) et la menthe 
verte (Mentha spicata)» 

poursuivent les auteurs.
Le plus simple est de 
diluer 1 à 2 cuillères 
à soupe d’hydrolat de 
menthe verte dans son gel 
douche, à utiliser le soir 
après avoir accumulé toute 
la chaleur de la journée. 
La menthe peut aussi être 
utilisée en déodorant. Les 
experts recommandent de 
réhydrater 1 à 2 feuilles 
de gélatine alimentaire 
avec l’hydrolat de menthe 
poivrée pour obtenir un gel 
à appliquer sur les zones 
de transpiration. Une 
précaution quand même : 
avant toute utilisation, il 
est conseillé de faire un test 
de tolérance à l’hydrolat 
de menthe verte en raison 
de la présence de carvone, 
susceptible d’être irritante.

Rafraîchissante, cette plante du jardin donne un
 «coup de frais» immédiat

C’est un geste 
simple 
mais il faut 

le faire correctement 
pour éviter les erreurs.
15 millions de Français sont 
hypertendus et 5 millions 
l’ignorent. L’hypertension 
artérielle correspond à 
une pression du sang trop 
forte dans les artères. 
«Cette pression excessive 
est dangereuse car elle 
fatigue le cœur, crée des 
lésions graves au niveau 
des parois des artères et 
provoque des accidents 
cardiovasculaires», explique 
la Fédération Française de 
Cardiologie. À long terme, 
l’hypertension augmente 
le risque d’infarctus du 
myocarde, d’accident 
vasculaire cérébral (AVC) 
et d’insuffisance rénale. La 
tension doit être mesurée au 
moins une fois par an chez le 
médecin à partir de 40 ans, 

même sans problèmes de 
santé. Quand l’hypertension 
est confirmée, le médecin 
peut demander au patient 
de mesurer sa tension 
à la maison via un 
appareil d’automesure.
La pression artérielle 
varie naturellement tout 
au long de la journée. Une 
seule mesure prise chez le 
médecin peut ne pas refléter 
la réalité. Elle dépend 
aussi de l’état de fatigue, 
du stress ou de l’émotivité 
du moment. L’automesure 
permet d’obtenir une 
analyse plus fiable de la 
tension. En cas de traitement 
antihypertenseur, elle 
permet d’ajuster le dosage 
si besoin. Les appareils de 
mesure ou «tensiomètres» 
sont disponibles en 
pharmacie. Mais attention, 
si l’automesure présente 
de nombreux avantages 
et favorise l’autonomie 

du patient, elle doit être 
pratiquée correctement.
Avant chaque visite chez le 
cardiologue ou le médecin 
traitant, il faut mesurer la 
tension en respectant la règle 
des «3-3-3» recommande 
la Fédération Française de 
Cardiologie. C’est la plus 
fiable. «Mesurez votre 
pression artérielle au calme 
3 jours de suite, 3 fois de 
suite le matin (à 2 minutes 
d’intervalle, NDLR), 3 
fois de suite le soir, soit 18 
mesures, à chaque fois sur 
le même bras», préconisent 
les spécialistes. Les valeurs 
doivent être notées sur un 
carnet. La moyenne des 18 
mesures doit être inférieure 
à 135/85. Il ne faut ni 
fumer, ni boire de café, 
ni faire d’effort physique 
avant la mesure. Il ne faut 
pas non plus prendre les 
médicaments pour la tension 
avant la mesure. Et surtout, 

ne pas parler pendant la 
mesure. La tension est prise 
en position assise, après 5 
minutes de calme, le bras 
posé à hauteur du cœur.
Attention à ne pas abuser 
de l’automesure. Si vous 
êtes de nature anxieuse, 
les résultats peuvent être 
faussés. Même chose si la 
tension est prise en milieu 
de journée, après un effort 
ou une contrariété. Il est 
également important de ne 

pas multiplier les mesures 
inutilement : se focaliser 
sur les chiffres peut 
générer un stress excessif 
et conduire à interpréter à 
tort des variations normales 
comme anormales. Trop de 
mesures peuvent également 
induire en erreur, voire 
entraîner des ajustements 
de traitement injustifiés. 
Il faut se contenter des 
mesures des 3 jours 
précédant la consultation.

Règle 3-3-3 : 
la seule façon efficace de mesurer sa tension selon les cardiologues
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Vous aimeriez bien que 
votre chat ou ceux 
du quartier arrêtent 

d’utiliser votre jardin comme 
litière ? Il existe une solution 
simple et économique qui les 
en empêchera tout en prenant 
soin de vos plantes. Idéal, non ?
Aussi mignons que soient 
les félins, ils ont la fâcheuse 
manie de faire leurs besoins 
dans les jardins. Bordures, 
jardinières et massifs floraux 
ne sont pas épargnés et ce, que 
vous possédiez un chat ou que 
ceux des habitants du quartier 
vous rendent visite. Mais alors, 
comment faire pour que Felix et 
ses camarades ne prennent plus 
votre jardin pour leur litière ? 
La réponse se trouve dans votre 
cuisine, et elle ne vous coûtera 
pas un sou.

Cette odeur permet 
d’éloigner les chats

Si les chats se soulagent dans 
votre jardin, c’est peut-être 
qu’ils veulent marquer leur 
territoire ou qu’une odeur 
leur plait particulièrement. 
Dans tous les cas, il faut agir ! 
Vous pouvez alors utiliser des 

répulsifs que vous trouverez 
dans le commerce pour les 
éloigner, mais ces produits sont 
souvent coûteux et ils ne sont en 
plus pas toujours efficaces. La 
solution alternative ? Un produit 
naturel que vous possédez déjà 
si vous êtes un buveur de café. 
Les chats n’apprécient pas la 
forte odeur de cette boisson et 
il suffirait donc d’épandre du 
marc de café sur la terre de vos 
plantes pour les empêcher de 
faire leurs besoins. La bonne 
nouvelle, c’est que le marc de 
café tiendra aussi à distance les 
escargots et limaces. Et ce n’est 
pas tout, ce déchet de cuisine 
a aussi une action fertilisante 
pour les plantes qui aiment 
les milieux acides (tomates, 
hortensias, fougères, pivoines, 
myrtilles, rhododendron...).
Pour que l’astuce fonctionne: 
Récupérez une bonne quantité 
de marc de café en fonction de 
la zone à traiter
Faites-le sécher avant 
utilisation
Étalez le marc de café 
directement sur la terre 
des jardinières ou massifs 

concernés 

Renouvelez l’opération 

régulièrement pour que le marc 

de café continue à être odorant.

Vous n’avez pas de marc de 

café chez vous ? Vous pouvez 

en demander à un voisin ou à 

un café du coin, ils seront sans 

doute ravis de vous dépanner.

D’autres odeurs qui 

incommodent les chats

Sachez que le marc de café 

n›est pas la seule odeur qui 

incommode les chats et qui peut 

donc aider à les tenir éloignés 

de vos plantes et potagers. 

N›’hésitez pas à planter de la 

lavande, du romarin, du thym 

ou des géraniums à proximité de 

l›espace pris continuellement 

pour une litière. Les chats 

devraient ainsi préférer un 

jardin voisin et ne plus vous 

incommoder. Le tout, sans 

aucun danger.

Il existe plusieurs moyens 
d’arroser les plantes, en pot ou 
en pleine terre, à l’aide d’une 
simple bouteille en plastique. 
Des méthodes pratiques, 
écologiques et économiques, qui 
aideront vos plantes à recevoir 
l’eau dont elles ont besoin, 
surtout pendant vos congés ! A 
vos bouteilles d’eau !
Vous pouvez créer un système 
d’arrosage au goutte à goutte 
à l’aide d’une simple bouteille 
en plastique. Une méthode 
anti-gaspillage qui permet 
d’économiser l’eau, d’humidifier 
vos plantes au fur et à mesure, 
selon leurs besoins. Cette 
méthode d’irrigation faite 
maison a plusieurs avantages, 
outre le côté économique : une 
distribution de l’eau précise, 
ponctuelle, plante par plante, 
qui permet de ne pas mouiller 
le feuillage. Si vous installez un 
de ces systèmes avant de partir 
en vacances, testez-le plusieurs 
jours avant votre départ pour 
vérifier la vitesse d’écoulement.
Le goutte à goutte simple
Cette méthode simple nécessite 
une bouteille en plastique vide, 
et rien d’autre. Économique, elle 
a néanmoins l’inconvénient de 

ne pas permettre une régulation 
précise de l’écoulement. 
Munissez-vous d’une bouteille 
en plastique de 1,5 l pour un 
pot ou de 5 l pour une plante au 
jardin.
Percez un trou dans le bouchon à 
l’aide d’un clou.
Remplissez la bouteille et 
retournez-la en plaçant le goulot 
dans la terre.
Si votre plante est en pleine 
terre dans un endroit venteux, 
utilisez un tuteur pour maintenir 
la bouteille.
Une fois retournée, percez 

plusieurs trous dans le fond de la 
bouteille pour permettre à l’eau 
de couler.
Si le temps d’écoulement de 
l’eau n’est pas adapté, percez 
le bouchon différemment pour 
obtenir un trou plus grand ou 
plus petit.
Le goutte à goutte avec des cônes
Cette méthode est plus fiable 
car le débit est plus régulier, 
mais nécessite d’acheter 
dans le commerce des cônes 
d’arrosage en céramique à visser 
directement sur des bouteilles en 
plastique.

Munissez-vous d’une bouteille 
en plastique de 1,5 l.
Remplissez la bouteille d’eau et 
vissez l’embout.
Plantez la bouteille dans la terre, 
à l’envers. L’embout doit être 
dans la terre et le fond de la 
bouteille sur le dessus.
Une fois retournée, faites 
plusieurs trous dans le fond de la 
bouteille pour permettre à l’eau 
de s’écouler.
La bouteille en plastique enterrée
Ce système d’arrosage avec 
une bouteille enterrée permet 
d’ajuster l’apport en eau de 
plantes qui ont besoin d’un 
arrosage régulier. Idéalement, 
enterrez la bouteille à côté de 
votre plante dès la mise en terre, 
pour qu’elle n’abîme pas les 
racines.
Percez votre bouteille en 
plusieurs points à l’aide d’un 
couteau ou d’un clou.
Enterrez-la dans la terre à côté 
des racines en laissant le goulot 
accessible.
Remplissez la bouteille d’eau 
et ajoutez de l’eau au fur et à 
mesure dans le réservoir.
Le goutte à goutte solaire
Cette technique, également 
appelée «kondenskompressor» 

permet d’apporter de l’eau aux 

plantes grâce à un système de 

condensation : l’énergie du soleil 

évapore l’eau du réservoir et la 

bloque dans la bouteille, ainsi, il 

n’y a aucune perte d’eau.

Procurez-vous deux bouteilles 

: une bouteille de 5 l et une 

bouteille d’1,5 l.

Coupez la base de la grande 

bouteille.

Coupez la plus petite bouteille 

en deux.

Enterrez la partie basse de la 

petite bouteille dans la terre 

à côté de la plante que vous 

souhaitez arroser.

Remplissez cette partie d’eau.

Ajoutez la grande bouteille par-

dessus : elle sert de cloche pour 

éviter l’évaporation de l’eau.

Ajoutez du paillage pour 

conserver toute l›humidité au 

niveau du sol.

Pour empêcher les chats d’abîmer votre jardin tout en fertilisant 
vos plantes, ce simple déchet de cuisine est ultra efficace

Comment arroser ses plantes avec une bouteille 
en plastique ?
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L’association, propriétaire 
du navire, a déjà renoncé à 
prendre part aux célébra-

tions du 250e anniversaire de 
l’indépendance des États-Unis 

prévues en 2026.

P
rès de cinq millions 
d’euros restent néces-
saires pour achever la 
restauration de l’Her-

mione, réplique de la frégate 
qui, au XVIIIe siècle, emmena 
le marquis de La Fayette sou-
tenir les insurgés américains, a 
détaillé jeudi 19 juin la Chambre 
régionale des comptes (CRC) de 
Nouvelle-Aquitaine.

Cette reproduction du trois-
mâts, réalisée par l’association 
Hermione-La Fayette, est en 
restauration depuis septembre 
2021, après la découverte de 

champignons xylophages sur 

sa coque. Selon le dernier rap-

port de la CRC, pour «achever 

la réparation», dont le coût total 

est estimé à 10 millions d’euros, 
«il manque encore 4,5 millions 
d’euros».

«La situation financière de 

l’association est très tendue»

La chambre a également souli-
gné que «la situation financière 
de l’association, aujourd’hui très 
tendue, rend urgente l’obtention 
de (...) financements privés», 
rappelant que 18,9 millions 
d’euros de subventions pu-
bliques ont été versés depuis le 
début du projet dans les années 
1990.

Propriétaire du navire, l’associa-
tion a déjà renoncé à participer 
aux célébrations du 250e anni-
versaire de l’indépendance amé-
ricaine en 2026, et a lancé au 
printemps un appel au finance-
ment pour «sauver» l’Hermione.

70 millions de recettes

«Après le 30 juin 2025 ce sera 
très certainement trop tard si 

tout n’est pas mis en œuvre pour 

financer la fin des travaux. La 

frégate renaviguera ou disparaî-

tra !», avertissait-elle sur son site 

à la recherche de mécènes.

Le chantier initial du navire avait 

duré de 1997 à 2011, avant une 

tournée triomphale de six mois 

aux États-Unis, dont le coût s’est 

élevé à près de 700 000 euros, 

précise la CRC. Depuis sa créa-

tion, l’Hermione a généré 70 

millions d’euros de recettes (vi-

sites, formations, mécénat, ré-

ceptions) selon ses responsables.

La Chine et les Etats-Unis, 
marchés les plus importants 
pour le secteur, connaissent 
une baisse de la demande, 
causée par les fluctuations 

liées aux tarifs douaniers aux 
Etats-Unis et par l’attentisme 

de la classe 

Le marché mondial du 
luxe devrait connaître 
un ralentissement en 

2025, pénalisé par le contexte 
géopolitique et les incertitudes 
économiques, avec le risque de 
connaître ses pires turbulences 
depuis quinze ans, mais les pers-
pectives à long terme restent 
positives, selon une étude du ca-
binet de conseil Bain and Com-
pany publiée jeudi 19 juin. 

Les ventes du luxe, «sensibles 
à l’incertitude, sont soumises 
à une pression croissante, la 
confiance des consommateurs de 
luxe se trouvant entamée par les 
bouleversements économiques, 

les tensions géopolitiques et 
commerciales, les fluctuations 
monétaires et la volatilité des 
marchés financiers», prévient 
cette étude. 

Vents contraires

Pour les auteurs de cette étude 
réalisée en partenariat avec la 
Fondation Altagamma, qui réu-
nit les grands noms du luxe ita-
lien, ces vents contraires pour-
raient bien être les plus forts 
auxquels l’industrie est confron-
tée depuis 15 ans.

La Chine et les Etats-Unis, mar-
chés les plus importants pour le 
secteur, connaissent une baisse 
de la demande, causée aux Etats-
Unis par les fluctuations liées 
aux tarifs douaniers et en Chine 
par l’attitude attentiste de la 
classe moyenne, estime l’étude.

«Nous sommes dans une période 
assez inhabituelle en matière de 
turbulence et de volatilité, que 

ce soit économique, géopoli-
tique, etc. La dépense de luxe 
dans le monde a beaucoup crû 
à la sortie du Covid (...) on voit 
aujourd’hui un retour à la nor-
male», souligne Joëlle de Mon-
tgolfier, directrice du pôle luxe 
chez Bain and Company. «Il 
continue à y avoir un appétit de 

luxe dans le monde, on n’est pas 
sur un marché qui s’effondre, 
très loin de là», nuance-t-elle.

Les scénarios envisageables

Après 1 478 milliards d’euros en 
2024, le marché pourrait ralen-
tir cette année, et notamment 
les ventes d’articles de luxe per-

sonnels (mode et maroquinerie, 
joaillerie, horlogerie), qui repré-
sentent environ un quart du total 
et sont attendues en recul de 2 
à 5%, «selon le scénario le plus 
probable».

«On avait une perspective rela-
tivement positive au dernier 
trimestre 2024, et malheureuse-
ment, le début 2025 est ressorti 
en baisse d’entre - 1 et - 3%», 
détaille Joëlle de Montgolfier, 
parlant de «normalisation du 
marché».

L’étude envisage deux autres 
scénarios, jugés moins pro-
bables, l’un, optimiste, qui ver-
rait les ventes évoluer entre -2 et 
+2%, et l’autre, pessimiste, avec 
une chute de la demande et en 
conséquence des ventes qui di-
minueraient de 5 à 9%. moyenne 
en Chine.

La société saoudienne Manga 
Productions a annoncé un par-
tenariat avec la société japo-
naise KOEI TECMO en tant 
qu’éditeur du jeu d’action très 
attendu Nioh 3 dans la région du 
Moyen-Orient et de l’Afrique 
du Nord.

Selon un récent rapport de 
l’agence de presse saoudienne, 
le jeu devrait sortir début 2026 
sur PlayStation 5 et Steam.

Nioh 3 est le dernier volet de la 
populaire série de RPG connue 
pour son cadre mystérieux de 

samouraïs, qui a été largement 
acclamée pour son mélange 
unique de mythologie japonaise 
et de combats intenses.

La série a connu un succès mon-
dial, avec plus de 8 millions 
d’exemplaires vendus dans le 
monde. Ce nouveau volet pro-
pose un environnement ouvert 
et un système de combat inno-
vant qui permet aux joueurs 
de passer du style «samouraï» 
au style «ninja» pendant les 
batailles.

Dans le cadre de cette colla-

boration, Manga Productions 
se chargera de la traduction, 
du marketing et de la publica-
tion en arabe pour la région du 
Moyen-Orient et de l’Afrique 
du Nord.

Manga Productions, qui est une 
filiale de la Fondation Moham-
med bin Salman, impliquera 
des créateurs saoudiens dans 
le processus de localisation 
afin de garantir une expérience 
culturellement pertinente pour 
les joueurs arabophones.

Essam Bukhary, PDG de Man-

ga Productions, a déclaré : «Le 
lancement de Nioh 3 avec un 
support arabe complet pour les 
joueurs de la région est une 
étape supplémentaire vers la 
fourniture d’expériences de 
classe mondiale tout en respon-
sabilisant les talents saoudiens 
à chaque étape du développe-
ment.»

Il a ajouté : «La confiance que 
nous avons gagnée auprès de 
nos partenaires mondiaux re-
flète les capacités de Manga 
Productions en matière d’édi-
tion, de distribution et de mar-

keting, ainsi que notre suc-

cès continu dans la fourniture 

professionnelle de contenu de 

haute qualité au public de la 

région tout en respectant la 

culture locale.»

Hisashi Koinuma, président et 

directeur de l’exploitation de 

KOEI TECMO, a déclaré que 

le succès de DYNASTY WAR-

RIORS : ORIGINS a renforcé 

le partenariat avec Manga Pro-

ductions pour proposer Nioh 3 

aux joueurs arabophones.

La réplique du navire de La Fayette l’Hermione nécessite 
encore plusieurs millions d’euros pour être sauvée

Manga Productions et KOEI TECMO annoncent un nouveau 
partenariat dans le domaine du jeu vidéo

Le marché mondial du luxe risque d’affronter en 2025
 ses pires turbulences depuis 15 ans
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L’Algérienne Kaylia 
Nemour s'est 
adjugée la médaille 

d'or du concours des barres 
asymétriques, jeudi lors de 
l'étape de la Coupe du monde 
de gymnastique de Tachkent 
en Ouzbékistan (18-21 juin 
2025), rapporte vendredi le site 
spécialisé Spot Gym.
La championne olympique en 
titre à Paris en 2024, a survolé la 
finale, en s'imposant largement 
avec la note de 14,700 points. 
Elle avait déjà obtenu 15,100 
pts aux qualifications.
La médaille d'argent est revenue 
à la Sud-africaine Neveen 
Natascha Daries (12,500 pts) 
et le bronze à la Croate Sofia 

Wester (12,500 pts).
Samedi, Kaylia Nemour 
disputera la finale de la poutre 
après s'être classée en première 
position, lors des qualifications 
avec l'excellente note de 14,650 
pts.
La Coupe du monde de 
gymnastique de Tachkent 
est une étape d'une série de 
compétitions internationales 
de gymnastique artistique, 
organisée par la Fédération 
internationale (FIG) en 
Ouzbékistan. Il s'agit d'une 
importante compétition, car 
elle permet aux meilleures 
gymnastes du monde de 
concourir et de se classer au 
niveau mondial.

En mai dernier, la jeune prodige 
algérienne (18 ans) avait opté 
pour un autre club et un nouvel 
entraineur pour la préparation 
du nouveau cycle olympique 
des JO de Los Angeles 2028. 
D'ailleurs, sa nouvelle coach, 
Nadia Massé, figure connue du 
monde gymnique français, avait 
été présentée officiellement par 
le comité olympique et sportif 
algérien (COA).       
A l'occasion, le COA 
avait réitéré le soutien et 
l'accompagnement du Comité 
olympique à Kaylia Nemour 
dans sa nouvelle expérience et 
son parcours vers l'objectif des 
prochains Jeux olympiques.

couPe du Monde de gYMnastiQue  :

Kaylia Nemour en or aux barres asymétriques

C’est l'heure du verdict 
pour le championnat 
de Ligue 1 Mobilis 

de football, aussi bien dans 
la course au titre que pour le 
maintien, à l'occasion de la 
30e et dernière journée, prévue 
vendredi et samedi.

Le leader le MC Alger (1e, 57 
pts), sera en ballotage favorable 
à domicile face au premier 
relégable, le NC Magra (15e, 
30 pts), pour conserver son titre 
reconquis la saison dernière, 
après 14 ans de disette.
Le "Doyen", qui s'est contenté 

d'un point ramené de son 
déplacement mardi à Chlef (0-
0), n'aura besoin que d'un seul 
point pour être sacré champion 
pour la 9e fois de son histoire.
Le "Nedjm" (15e, 30 pts), qui 
reste sur un succès à la maison 
face au CS Constantine (2-
1), est condamné à l'exploit 
au stade du 5-Juillet, tout en 
espérant un nul ou une défaite 
de son concurrent direct, l'ES 
Mostaganem (14e, 31 pts), en 
appel pour défier le Paradou AC 
(5e, 41 pts).
Le MCA, sauf miracle, 
devrait être couronné pour la 
deuxième fois de suite, devant 
ses supporters, qui feront le 
déplacement en masse pour 
soutenir les coéquipiers du 
capitaine Abdellaoui.
Le CR Belouizdad, qui 
suit derrière (2e, 53 pts), se 

rendra à Béjaïa pour affronter 
l'Olympique Akbou (11e, 36 
pts), qui a déjà assuré son 
maintien.
Le Chabab aborde cette 
rencontre avec la ferme 
intention de l'emporter et 
assurer la deuxième place, 
qualificative à la Ligue des 
champions.
Même si mathématiquement 
le CRB reste en course pour le 
titre, son destin n'est plus entre 
ses mains, puisqu'il doit non 
seulement s'imposer à Béjaïa 
mais espérer une défaite du 
MCA à domicile.
De son côté, la JS Kabylie, qui 
a glissé à la troisième place 
(53 pts), après le nul concédé 
à Mostaganem (0-0), recevra 
l'ASO Chlef (13e, 34 pts).
Les joueurs de l'entraîneur 
allemand, Josef Zinnbauer, 

devront impérativement 
s'imposer, tout en espérant un 
nul ou une défaite du CRB, 
pour pouvoir récupérer la place 
de dauphin et signer leur retour 
en C1.
Dans les autres matchs, la JS 
Saoura, qui est remontée à la 
quatrième place au tableau à 
l'issue de son succès mardi soir 
à Béchar face au Paradou AC 
(3-2), aura une belle occasion 
de terminer la saison au pied du 
podium, en allant affronter le 
CS Constantine (7e, 38 pts), qui 
reste sur deux revers de suite.
Les trois dernières rencontres 
de cette ultime journée de la 
saison 2024-2025 : ES Sétif - 
US Biskra, USM Khenchela 
- MC El-Bayadh, et MC Oran 
- USM Alger, n'auront aucune 
incidence sur le classement 
final.

ligue 1 MoBilis :

Le MCA à un point du bonheur, l'ESM et le NCM pour 
éviter la Ligue 2

Le ministère iranien des 
Affaires étrangères 
a appelé les médias 

internationaux à dénoncer les 
agressions sionistes contre 
les civils iraniens et à relater 
fidèlement les faits, ont rapporté 
des médias locaux.
"Le monde doit voir la vérité ! 
Le régime sioniste ne se contente 
pas d'agresser l'Iran, il mène 

une guerre contre la vérité et la 
conscience humaine", a déclaré 
le ministère iranien des Affaires 
étrangères dans un message 
publié vendredi sur les réseaux 
sociaux, affirmant que "l'entité 
sioniste a interdit aux médias 
étrangers de couvrir les frappes 
de missiles, sous peine de 
censure.
"Pourquoi ? Pour dissimuler ses 

crimes", a-t-il relevé, ajoutant 
qu'"alors que l'Iran cible 
précisément des sites militaires, 
l'entité sioniste massacre 
délibérément des civils, tuant des 
centaines de personnes, dont des 
enfants, détruisant des hôpitaux 
et laissant des familles dans un 
deuil sans fin".
Il a indiqué que l'Iran organise des 
"tournées de presse mondiales 

pour dénoncer les crimes de 
guerre de l'entité sioniste".
"N'oubliez jamais, l'entité 
sioniste a lancé cette agression 
non provoquée contre une nation 
engagée en faveur de la paix ", a 
rappelé le ministère.
L'entité sioniste a lancé le 13 
juin des agressions sur les 
sites nucléaires, militaires et 
résidentiels de l'Iran, qui ont 

entraîné la mort en martyrs de 
nombreux innocents.
Les forces militaires iraniennes 
ont immédiatement lancé 
des contre-attaques. La force 
aérospatiale du Corps des 
Gardiens de la révolution 
islamique a mené plusieurs 
vagues de frappes de missiles 
en représailles aux attaques de 
l'agresseur sioniste.

L’Iran appelle à dénoncer les agressions de l’entité 
sioniste contre les civils


